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Или: «Отчего так холодно в мае? Так 
«Новатор» эстафету не провёл. Как 
только проведёт, так лето и настанет!». 
А оно и настало после 24 мая – дня, ког-
да она всё-таки состоялась – любимая 
эстафета «Новатора»!

Право поднять флаг 67-й эстафеты 
было предоставлено спортсменам Ва-
лерии Дорошенко и Евгению Муром-
цеву – представителям команды цеха 
№ 51 ВСМПО, победившей в забеге 
прошлого года. 

– Одно из моих любимых спортивных 
событий года – это эстафета «Нова-

тора», в которой принимает участие 
большое число горожан разных возрас-
тов – от школьников до ветеранов. И 
эстафета всегда становится добрым, 
ярким спортивным праздником, – ска-
зал заместитель директора по управ-
лению персоналом ВСМПО Константин 
Ильичёв. – В этот раз я буду болеть 
за студентов техникума. В нынешнем 
году многопрофильный и авиаметал-
лургический объединились, и у них есть 
шанс выиграть «новаторскую» гонку. 
Во втором забеге – желаю победы шко-
ле, где учатся мои дети. А среди цехов...

Хотелось бы просто увидеть краси-
вый бег и получить эмоции от борьбы 
сильнейших легкоатлетов ВСМПО. 

В школьном забеге приняли участие 
пять команд. С самого старта удача 
сопровождала команду Пушкинской 
школы. О том, что ребята из Первой се-
рьёзно оторвались от своих соперни-
ков, судьи на этапах регулярно инфор-
мировали аудиторию по радиосвязи. 
Но для того чтобы узнать о том, как об-
стоят дела на последних 250-ти метрах 
эстафетного маршрута, рация была не 
нужна: финишная прямая на Парковой 
была отлично видна всем болельщи-
кам, которые приветствовали аплодис-
ментами победителя – команду школы 
№ 1 имени Пушкина. 

– Эту победу наша команда 
посвятила нашему любимо-
му Роману Борисовичу Готь, 
прекрасному учителю физ-
культуры. 

Да

ЦИТАТА ДНЯ Фёдор
ДОСТОЕВСКИЙ: «СЧАСТЬЕ ВСЕГО МИРА НЕ СТОИТ СЛЕЗЫ РЕБЁНКА»

НА ХОЛМАХ ГРУЗИИ ЛЕЖИТ НОЧНАЯ МГЛАЧИТАЙТЕ
В СЛЕДУЮЩЕМ 
НОМЕРЕ: 

СЕГОДНЯ в номере

ЧИТАЙТЕ
в «Новаторе

после работы»
Когда 
заканчивается 
декрет...

Прощайте,
Наталья 
Андреевна...

Имущество
Самвела Эвиняна
продают

Прошла эстафета – жди лета
Традиционную 67-ю эстафету газеты «Новатор» по праву можно назвать 

самым долгожданным спортивным событием нынешней весны. Легкоат-
летический забег переносился несколько раз: сначала из-за насыщенных 
выходных в майские праздники, затем из-за капризов уральской погоды. 
В соцсетях даже шутки начали распространяться: «Если на улице похоло-
дало и обледенели дороги, значит, в этот день запланировали эстафету 
«Новатора». 
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ПРО ЗАРПЛАТУ СРЕДНЮЮ 
И СПРАВЕДЛИВУЮ 

«Будет ли проиндексирована за-
работная плата во втором полуго-
дии? И если будет, то на какой про-
цент? На три не получится?» 

Михаил Воеводин: Индексация, ко-
нечно, будет – это требование Коллек-
тивного договора. Понятно, что всем 
хочется, чтобы этот процент был по-
выше. Но он, как известно, зависит не 
только от нас. Официальная инфляция 
с февраля по апрель составляет 1 про-
цент, какой она будет через месяц, ска-
зать трудно. 

Вот как только завершится первое 
полугодие, на Согласительной комис-
сии будут озвучены показатели нашей 
работы, достигнутые за шесть месяцев, 
учтён уровень инфляции – оттуда и по-
лучится процент индексации. 

Но есть в нашей профессиональной 
жизни и приятное постоянство! Я счи-
таю настоящим совместным достиже-
нием администрации и профкома два 
обстоятельства: обязательную индек-
сацию, прописанную в Коллективном 
договоре, и Положение о 13-й зарпла-
те. Есть понятные условия, при которых 
они выплачиваются, и очень понятные 
формулы размеров начисления. Это 
привносит в жизнь каждого работника 
определённую стабильность. 

«Зарплата на ВСМПО выше, чем 
средняя зарплата по Свердловской 
области. В то же время на предпри-
ятии есть те, кто получает значи-
тельно выше средней, а есть катего-
рия работников, которые получают 
значительно меньше. Не планируе-
те ли Вы пересмотреть Единую та-
рифную сетку для того, чтобы не за 
счёт индексации, а за счёт измене-
ния ставок увеличить заработную 
плату, в том числе работникам, от-
носящимся к категории низкоопла-
чиваемых?» 

Михаил Воеводин: Можно вообще 
всем платить одинаково. Берём фонд, 
делим на всех и платим среднюю. При-
чём неважно, что человек делает, не-
важно, какие у него навыки, и неважно, 
насколько успешно он трудится. Утри-
рую, конечно. Вспомню претензии тока-
рей 32-го. Сравнили их зарплату. Один 
делает 135 процентов, а рядом молодой 
парень говорит: «А я вот больше 80 не 
могу». Смотрим статистику и видим, что 
из 30 человек только четыре не выраба-
тывают сотку. Вопрос к кому? К цеху? К 
руководству? К металлу? Нет. К каждому 
конкретному рабочему, конечно. 

У нас и в мыслях нет всех усреднить и 
подогнать под одну линейку. Есть более 
и менее востребованные профессии – 
это одна история. Есть разные уровни 
ответственности на рабочих местах – 
тоже условия для разной оплаты. Тре-
тья история – это объём выполнения 
сменных заданий при сдельной оплате 
труда. 

В стране, к сожалению, нет норм диф-
ференциации заработной платы. Как вы 
меня уже спрашивали о разнице между 
средней зарплатой рабочих и средней 
зарплатой руководителей. На нашем 
предприятии эта разница составляет 
2,7 раза. Когда-то была разрешена раз-
ница в 10 раз. По нормам, которые се-
годня действуют для бюджетников – это 
в 8 раз. У нас разница не глобальная. И 
обусловлена она и уровнем ответствен-
ности, и уровнем исполняемой работы. 
Меня, например, беспокоит средняя 
зарплата технологов. Она мне кажется 
низкой. И я уже дал задание директору 
по управлению персоналом сформули-
ровать предложения по увеличению 
оплаты важнейшего для предприятия 
труда. 

ПРО ЛЮБИМЫЙ СТАЖИСТАМИ 
40-Й ШИФР

«Надбавка за непрерывный стаж 
была введена на ВСМПО много лет 

назад. Начисляется она со второ-
го года работы по 1% за каждый 
последующий год. Но когда начали 
переводить сотрудников на фикси-
рованную оплату труда, то и само 
мотивирующее значение надбавки 
исчезло. Кроме того, произошла не-
кая несправедливость. Например, 
на момент перевода на фиксирован-
ную зарплату я уже отработала 
30 лет и имела доплату 25%, все они 
вошли в мой базовый заработок. А 
мой коллега к этому моменту имел 
стаж всего 4 года и 3% надбавки. И 
всё! Больше ему по 40-му виду допла-
ты – доплаты за стаж – не зарабо-
тать!» 

Михаил Воеводин: Начну с того, 
что мы временно, как минимум на год, 
приостановили перевод на фиксиро-
ванную зарплату. Очень рад, что вы в 
контексте надбавок произнесли слово 
«несправедливость». Один из основных 
принципов оплаты труда – это оплата за 
реальный труд. 

Объясню позицию на примере: есть 
два уборщика служебных помещений. 
Первая сотрудница наводит порядок в 
левой части цехового пролёта и полу-
чает 20 тысяч рублей в месяц. Вторая 
с теми же качеством и скоростью моет 
точно такую же по площади террито-
рию справа за ... 30 тысяч. А почему? А 
потому что у неё стаж больше. Вы счита-
ете, это справедливо? Спросите, где же 
тогда стимул проработать в Корпора-
ции как можно дольше? Отвечу: стимул 
отработать в Корпорации как можно 
дольше у неё, действительно, есть, а вот 
стимула мыть пол хорошо нет. Потому 
что моют одинаково, а деньги получают 
разные. Это – настоящая демотивация 
сотрудников. 

И я очень хорошо понимаю моло-
дого человека, который недавно мне 
сказал: «Я делаю ту же работу, что и ста-
жист, а иногда и лучше, и быстрее, пото-
му что я на 30 лет моложе, но всё равно 
получаю на 25% меньше. И утвержде-

МЕЖДУНАРОДНАЯ 
ЕВРОПЕЙСКАЯ

Корпорация ВСМПО-АВИСМА 
приняла участие в Международ-
ной европейской конференции 
Titanium Europe-2019, которая про-
шла в Вене (Австрия).

За последние несколько лет по-
сещаемость этого грандиозного фо-
рума удвоилась. Вот и на этот раз 
мероприятие, ориентированное на 
инновации и новые бизнес-страте-
гии в титановой индустрии, собрало 
свыше 400 делегатов более чем из 
30 стран мира. 

Проводится Titanium Europe с 
2013 года и ежегодно её участниками 
становятся салдинские титанщики. 
Делегацию ВСМПО-АВИСМА возглав-
лял заместитель генерального дирек-
тора по маркетингу и сбыту Олег Ле-
дер. В ходе конференции прозвучали 
доклады о применении титана в са-
молётостроении, двигателестроении 
и индустриальном секторе, а также 
была озвучена ситуация по сырьево-
му рынку. В отдельные секции были 
выделены направления по примене-
нию титана в медицине и аддитивным 
технологиям.

В конференции приняли участие 
поставщики, производители и дис-
трибьюторы, представляющие раз-
ные сегменты потребительского рын-
ка. Поэтому салдинцам выгодно за 
одну поездку встретиться с широким 
кругом заказчиков и, помимо этого, 
получить отличную возможность ус-
лышать мнение ведущих отраслевых 
лидеров и экспертов по новинкам, 
состоянию и перспективам развития 
мирового титанового рынка, а также 
принять участие в вебинарах, дискус-
сиях, обучающих занятиях. 

СМЕСИТЕЛЬ 
ДЛЯ СТРУЖКИ

В цехе № 41 ВСМПО начались ра-
боты по подготовке площадки для 
смесителя, перемешивающего ти-
тановую стружку. 

Для монтажа смесителя вырыт кот-
лован, в нём залит фундамент и уста-
новлены рельсовые пути. Завершает-
ся восстановление полов, на которых 
начнётся сборка конструкции.

Запустить машину планируется до 
конца осени 2019 года. И уже с на-
чала нынешней зимы каждая партия 
стружки, выпущенная из 41-го, будет 
сопровождаться протоколом о хими-
ческом составе.

В ЛЕТО 
БЕЗ НАРЕКАНИЙ

27 мая Верхнесалдинская город-
ская межведомственная комиссия 
оценила готовность к летнему от-
дыху загородных оздоровитель-
ных лагерей.

В корпоративных базах отдыха 
«Тирус» и «Олимп» специалисты раз-
личных ведомств и служб проанали-
зировали качество воды, готовность 
пищеблоков, душевых и бытовых 
комнат. Должностные лица убедились 
в наличии противопожарных сигна-
лизаций и гидрантов, камер видеона-
блюдения на территории лагерей. 

По итогам проверки базы ВСМПО 
получили положительное заключе-
ние комиссии и были приняты без за-
мечаний.

Один час и 40 минут без   
РАЗГОВОР С ГЕНЕРАЛЬНЫМ

Сказать, что график работы ге-
нерального директора Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА Михаила Воеводина 
напряжённый, это почти не сказать 
ничего.

Но в рабочих буднях генераль-
ного, наполненных совещаниями, 
переговорами, визитами, всегда 
находится время для общения с со-
трудниками компании. При условии, 
что у тех есть сформулированный 
повод для диалога.

И тогда совещания, переговоры, 
визиты ждут, а Михаил Викторович  
встречается с работниками.

Вот так и 28 мая генеральный 
отложил дела, чтобы выполнить 
просьбу профкома ВСМПО о встрече 
и на час сорок погрузиться в темы 
всех основных направлений взаимо-
действия работодателя и наёмных 
работников.

Сегодня «Новатор» публикует 
лишь часть этого длинного и, по 
общей оценке, очень полезного 
диалога.

НОВОСТИ
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ние, что и я смогу получить столько же 
... через 30 лет, сейчас вообще не моти-
вирует!». 

Если мы хотим, чтобы к нам приходи-
ли молодые, перспективные, думающие 
люди, то именно для них, в первую оче-
редь, и должна работать система мо-
тивации. Они должны реально видеть, 
кем они станут через 5-10 лет. Какая 
должность освободится к тому време-
ни, когда они наберутся опыта и будут 
готовы к карьерному росту. А с этим у 
нас пока проблемы. 

Если говорить о вознаграждении за 
стаж, то напомню, именно от него зави-
сит сумма, выплачиваемая при уволь-
нении пенсионера. Это бывают очень 
солидные деньги. 

И поверьте, у нас очень маленькая 
текучесть, практически нулевая, среди 
сотрудников предпенсионного воз-
раста. Самая большая текучесть среди 
сотрудников в возрасте 25-30 лет. И 
вот это плохо. Нам надо сохранить тех, 
кому сейчас 25-30, иначе у завода не бу-
дет будущего. А сегодня именно они и 
высказывают активное неудовольствие 
надбавкой за стаж. 

От ваших коллег поступило пред-
ложение отказаться от выплат окладов 
при увольнении пенсионеров, а ввести 
Положение о единовременных выпла-
тах при достижении определённого 
стажа: за первые 10 лет – столько-то 
окладов, за 20 – столько-то. Над этим 
стоит подумать. 

Но помните, что изначально эти 
оклады мы планировали как стимул для 
выхода на пенсию вовремя, освобож-
дая места молодым. Если вы предлага-
ете забрать эти деньги и раскидать их, 
условно говоря, по жизни, то вы долж-
ны мне предложить, чем и как стимули-
ровать своевременный уход людей на 
пенсию. 

ПРО БОЛЕЗНИ
 И БОЛЬНИЧНЫЕ 

«За последние два года на ВСМПО 
фиксируется высокий уровень за-
болеваемости по сравнению с об-
щими показателями Свердловской 
областью. На 100 работников у нас 
130 листков нетрудоспособности, 
по области – 70. Может, дело в любви 
некоторых работников к больнич-
ным? Понимая, что не болеть или 
не брать больничный – это большая 
разница, всё-таки предлагаю тех, 
кто в течение календарного года не 
болел, поощрять». 

Михаил Воеводин: А я предлагаю 
не выплачивать 13-ю тем, кто не при-
вился от гриппа! Корпорация ежегодно 
тратит миллионы рублей на вакцину. 
Эффективность прививок доказана все-
ми и на всех уровнях: от выводов Все-
мирной организации здравоохранения 
и до цифр нашей местной статистики. В 
16-м цехе, например, 51% привитых, так 
у них и самый низкий процент заболе-
ваемости гриппом в эпидемию. 

А премия за отсутствие больнично-
го – это не борьба с заболеваемостью. 
У нас же был такой эксперимент в 
2008-2009 годах: когда давали допол-
нительную премию, а ещё раньше – и 
дополнительные дни к отпуску. Люди 
не брали больничные, чихали, кашляли, 
заражали других. Знаете, как тогда скак-
нула заболеваемость! 

Но, напомню, у нас есть Положение о 

13-й зарплате, на размер которой влия-
ет число дней больничного листа. Чем 
больше больничных – тем меньше три-
надцатая. Так что болеть и без дополни-
тельных стимулов невыгодно! 

ПРО КОТЛЕТЫ ЗА ТРИДЦАТЬ
ИЛИ ВОСЕМЬДЕСЯТ

«В «Изысканном вкусе» всё очень 
дорого! Говорят, что закупочные 
цены высокие. Но, может быть, го-
товить блюда попроще – из более 
дешёвых ингредиентов? Плюсом к 
дорогому салату «Цезарь» пригото-
вить недорогой винегрет, напри-
мер». 

Михаил Воеводин: А так бывает, 
чтобы из дешёвых продуктов получи-
лось вкусно? Мне жена говорит, что так 
не получается... 

А теперь серьёзно. «Изысканный 
вкус» – это не наше подразделение. Но 
я очень хорошо знаю его руководите-
лей. Они на дураков не похожи. И если 
они видят, что дорогой «Цезарь» у них 
не продаётся, а винегрет продаётся, по-
верьте мне, они будут делать больше 
винегрета. Хотя, признаюсь, три года 
предъявляю им претензии: никак не 
могут мне гречку вкусно приготовить, а 
я её очень люблю... 

У нас существует трёхсторонняя ко-
миссия, которая контролирует работу 
этого предприятия общественного пи-
тания. Есть запротоколированная мак-
симальная стоимость базового обеда. 
Она «Изысканным вкусом» соблюда-
ется. Напомню, мы повысили сумму 
компенсации, которую работодатель 
выплачивает каждому сотруднику. 
Средний чек в 2018 году в столовых 
ВСМПО составил 155 рублей, за 4 ме-
сяца 2019-го – 152 рубля. Получается, 
что компания почти 50% от среднего 
чека компенсирует. У нас в столовых, 
по статистике, обедает 12 200 человек, 
а значит, еда и цена, в принципе, устра-
ивают. 

Другое дело, что мы с вами должны 
понимать, котлета за 30 рублей и кот-
лета за 80 рублей при честном менед-
жменте «Изысканного вкуса» будут со-
держать разное количество мяса. Чудес 
не бывает, мы все ходим в магазины и 
знаем, сколько сейчас стоит мясо. 

Что касается работы «Изысканного 
вкуса», то мне кажется, мы наладили 
неплохую обратную связь. Предпри-
ятие готово обсуждать и меню, и каче-
ство блюд, и графики работы столовых. 
Пригласите к себе в цех руководство 
«Изысканного вкуса». Поговорите, об-
судите жалобы. Проанализируйте, что 
больше любят ваши рабочие – рис или 
гречку, попросите поменять гарниры и 
салаты по предложения бригад. Общай-
тесь конструктивно. 

 
ПРО ТО, ЧТО КВАРТИРА 

ЛУЧШЕ ДЕНЕГ 
«Молодые работники просят о 

льготных займах на приобретение 
жилья по той же схеме, что действу-
ет в АВИСМА». 

Михаил Воеводин: Я на эту тему уже 
говорил. Но повторю: на АВИСМА льгот-
ные займы, а на ВСМПО – корпоратив-
ное жильё, которое мы продолжаем 
строить. Выходите с инициативой от-
менить проект постройки жилья... И мы 
передадим деньги на ссуды. 

Но лично я уверен, для Салды и сал-
динцев лучше строить жильё и сдавать 
его в наём с правом выкупа. Конечно, 
льготный корпоративный кредит де-
шевле, чем заём в Сбербанке. Но если 
пересчитать стоимость квартиры с 
арендой, то получить корпоративную 
квартиру и выкупить её по нашему По-
ложению – значительно выгоднее. Тем 
более, новые дома, которые мы сейчас 
будем строить, более эффективны с 
точки зрения проектирования, метра-
жа, объёма жилой площади. 

И ещё скажу об одном. Для компа-
нии удовлетворённость сотрудников 
жилищными условиями – громадный 
плюс. Корпоративная квартира, скажу 
откровенно, привязывает молодёжь к 
Салде. 

 
ПРО ДЕФИЦИТ ПУТЁВОК 

ПРИ ПУСТЫХ МЕСТАХ В ЛАГЕРЕ 
«Катастрофически не хватает 

путёвок в детские лагеря. Есть ли в 
планах Корпорации строительство 
новой загородной базы отдыха или 
приобретение путёвок в другие ла-
геря на территории Свердловской 
области и морском побережье?»

Михаил Воеводин: Строить не пла-
нируем. На сегодня у нас охват детей 
путёвками составляет 30%. По сравне-
нию с другими предприятиями страны 
– это очень высокий показатель. То есть 
каждые три года ребёнок сотрудника 
ВСМПО может съездить в загородную 
базу отдыха. 

Выделять бюджет на закупку до-
полнительных путёвок – теоретически 
можно. Но надо решить, за счёт чего? 
Можно из смет Коллективного догово-
ра и перераспределить средства, отка-
завшись от чего-то. Но при этом у на-
ших сотрудников, которые занимаются 
распределением путёвок, возникают 
проблемы с их реализацией на 1-ю и 
4-ю смены. О какой нехватке путёвок вы 
говорите? На сегодняшний день прода-
но 55 из 63-х детских путёвок в базу от-
дыха «Чайка». 

Несколько лет назад нам пришлось 
разбираться с фактами, когда из года в 
год 60% детских путёвок получали одни 
и те же сотрудники. Сейчас процесс 
распределения прозрачен. И никаких 
жалоб нет.

ОТ РЕДАКЦИИ:
В следующем номере «Новатор» 

продолжит публикацию материалов 
о встрече генерального директора 
Корпорации Михаила Воеводина с 
представителями профсоюзной орга-
низации ВСМПО, на которой присут-
ствовали также главный врач медсан-
части «Тирус» Илья Ошеров, директор 
по управлению персоналом Владимир 
Карагодин, начальник управления 
экономики труда Корпорации Ирина 
Хасангатина. 

Они приняли участие в обсужде-
нии вопросов о санаторно-курортном 
лечении сотрудников ВСМПО, о про-
фессиональных качествах предста-
вителей компании «Альтернатива», 
работающих в цехах Корпорации, о 
проблемах освещения дорог, ведущих 
к производственным площадкам, о 
премиях за участие в цеховых спарта-
киадах и других темах из корпоратив-
ных будней. 

ограничения по темам AIRBUS – 
ЗОЛОТОЙ ЮБИЛЯР

29 мая концерн Airbus отметил 
50-летие со дня основания. 

Коллектив Корпорации поздравил 
партнёра с золотым юбилеем и по-
благодарил Airbus за доверие и на-
дёжное партнёрство.

25 лет из полувековой истории кон-
церна поставщиком титановых изде-
лий для авиастроительных проектов 
Airbus является Корпорация ВСМПО-
АВИСМА. Сотрудничество компаний 
началось в 90-е годы, когда были 
подписаны первые соглашения на по-
ставку необработанных материалов. 

Со временем номенклатура за-
купаемых изделий значительно из-
менилась и стала включать высоко-
технологичные механообработанные 
детали. Сегодня Корпорация ВСМПО-
АВИСМА обеспечивает около 50 про-
центов потребностей Airbus в тита-
новой продукции. Российский титан 
используется для производства наи-
более ответственных деталей, ко-
торые подвергаются наибольшим 
нагрузкам: стоек шасси, элементов 
пилонов двигателей и крыла. 

В 2019 году на конференции по-
ставщиков Airbus признал Корпо-
рацию ВСМПО-АВИСМА «Лучшим 
поставщиком» (Best Performer) по 
итогам работы за 2018 год. Впервые 
такую престижную награду получила 
российская компания.

«Мы горды тем, что во всех граж-
данских самолётах Airbus использует-
ся титан ВСМПО-АВИСМА, высоко це-
ним наши партнёрские отношения и 
искренне заинтересованы в их даль-
нейшем развитии», – поздравил 
коллег генеральный директор Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА Михаил Во-
еводин.

Напомним читателям «Новатора» о 
некоторых исторических фактах: 

29 мая 1969 года на авиасалоне 
Ле Бурже правительства Франции и 
Германии подписали соглашение о 
совместной разработке 300-местного 
широкофюзеляжного самолёта. Про-
ект получил название А300В по коли-
честву кресел, которые должны были 
располагаться в салоне по первона-
чальному дизайну. 

A300B – первый самолёт концер-
на Airbus и в то же время первый в 
мире широкофюзеляжный самолёт 
с двумя двигателями. Именно это ка-
чество будет выгодно отличать его от 
конкурентов и обеспечит дальней-
ший успех. Свой первый полёт А300В 
совершил 28 октября 1972 года. В 
общей сложности Airbus произвёл 
561 самолёт А300B (в разных модифи-
кациях), из них более 230-ти летают и 
по сей день.

Сегодня Airbus – один из крупней-
ших в мире производителей граж-
данских самолётов от 100 кресел. В 
модельном ряду компании пять се-
мейств пассажирских самолётов: уз-
кофюзеляжные А220 и A320/А320neo, 
широкофюзеляжные А330/A330neo 
и А350, а также самый большой пас-
сажирский самолёт в мире, двухпа-
лубный А380. За 50 лет компания по-
ставила заказчикам более 12 000 и 
продала более 19 000 самолётов. 

Производство самолётов Airbus 
осуществляется на заводах во Фран-
ции (Тулуза), Германии (Гамбург), 
Канаде (Квебек), США (Мобил), Ки-
тае (Тяньцзинь). В месяц на этих сбо-
рочных линиях производится более 
70 самолётов!

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
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Свой морской бушлат Олег Сутоц-
кий за два последних десятилетия 
надел впервые, да и то по настоя-
тельной просьбе нашего фотокорре-
спондента. Бушлат – это неприкасае-
мая реликвия, его вместе со старой 
навигационной картой и потрёпан-
ным ветрами флагом Олег Сергеевич 
бережно хранит в память о своих 
армейских буднях. Его – парня из 
уральской глубинки – судьба забро-
сила охранять морские рубежи на-
шей Родины на Финском заливе. 

– Получилось так, что вместо ожи-
даемых двух лет служить мне при-
шлось три года. Но по молодости ты 
в этом большой проблемы не видишь. 
Когда узнал, что на три года забра-
ли, совсем и не расстроился, а вот для 
моей мамы это был удар, – вспоминает 
Олег Сергеевич. 

Те мамины слёзы, пожалуй, един-
ственное печальное воспоминание о 
том времени. Обо всём остальном, что  
связано со службой в армии, Олег Су-
тоцкий говорит с удовольствием. 

ГОД ЗА ПАРТОЙ
Первые девять армейских месяцев 

он провёл в учебном центре в Анапе – 
изучал основы пограничной службы. Не 
два месяца, как нынешние новобранцы, 
а целый учебный год. 

Вместе со знанием военного дела 
получали и самый разный житейский 
опыт.

– Однажды курсантов учебки под-
косила кишечная инфекция: из трёх 
тысяч в строю осталось 600 человек. 
Вести учебный процесс для пятой ча-
сти состава было бессмысленно. Но 
чтобы здоровые не болтались без 
дела, командование центра пристро-
ило нас на работы в виноградники 
компании Абрау-Дюрсо. Так что я вин-
ное дело знаю изнутри, – смеётся Олег 
Сергеевич.

Ещё на первом построении новичков 
предупредили: «Хорошо сдаёте экзаме-
ны, за весь период учёбы не имеете на-
реканий, и можете проситься в любую 
точку страны, где есть морская грани-
ца».

– Самым большим спросом пользо-
вался почему-то Шикотан – один из 
островов Курильской гряды. А у меня 
дед во время войны погиб на Карельском 
перешейке. Думаю, раз уж выпал такой 
шанс, попрошусь куда-нибудь поближе 
к этому месту – либо в Таллинн, либо в 
Высоцк. Получил направление в Высоцк, 
а побывать довелось и там, и там.

Став радиометристом для двух типов 
пограничных сторожевых кораблей: 
проектов 205 и 125, Олег никак не мог 
выбрать, на каком остановиться. Но по-
мог случай. В поезде из Москвы в Ле-
нинград, где выпускников центра долж-
ны были распределить по конкретным 
судам, он познакомился с офицерами, 
едущими за пополнением своих частей. 

– Они всего несколькими фразами 
меня убедили пойти на 125-й. Это не-
большой корабль, экипаж всего 12 че-
ловек, из них трое – офицеры. Рулевым 
стоит сам кэп – капитан третьего 
ранга.

  
КРЫЛАТЫЙ КОРАБЛЬ

ПСКР-125 называли крылатым кора-
блём из-за настоящих подводных кры-

льев, расположенных в носовой части 
бортов. Таких в Советском Союзе было 
16 штук. На сегодняшний день из них 
сохранился всего один, да и то в виде 
памятника. 

– Наш корабль, который между собой 
мы называли перехватчиком, получив 
сигнал об обнаружении в определённом 
месте неопознанного объекта, должен 
был быстро – минут за 20 – переме-
ститься в этот квадрат, найти объ-
ект, идентифицировать его, достать 
из воды, если того требовала ситуа-
ция, и быстро вернуться в исходную 
точку, –  рассказывает Олег Сергеевич. 

Обнаруженные цели всегда оказыва-
лись мирными. Однажды экипаж Олега 
в нужном квадрате обнаружил контей-
нер, имеющий космическое происхож-
дение, в другой раз сопровождал граж-
данское судно.

– Мы уже в порт заходили, потому 
что было объявлено штормовое преду-
преждение, и вдруг вызов: неопознанный 
объект. До нужного квадрата добра-
лись с трудом, шторм усиливался, нас 
болтало – мама не горюй! Нарушите-
лем оказалась яхта с финской семьёй. 
Они вышли из Котки, чтобы добрать-
ся до Хельсинки – к бабушке на блины 
отправились. Непогода снесла их к на-
шим берегам. На судне оказались двое 
маленьких ребятишек. Пожалели мы 
их, сопроводили до границы и передали 
финскому сторожевому кораблю. 

Благодаря своим крыльям ко-
рабль развивал скорость до 60 узлов 
(100 километров в час). Манёвренное 
судно могло выполнять свои задачи даже 
в шторм до четырёх баллов, при этом 
скорость снижалась всего на 20 узлов. 

ЛЕТО – НА МОРЕ, 
ЗИМА – НА СУШЕ

Однако крылья не позволяли судну 
находиться в воде зимой, и как только 
на Финском заливе появлялся первый 
лёд, корабль по эллингу – специальным 
рельсам – вытаскивали на берег, про-
ходил ремонт крылатого судна. Одна 
из таких зимовок для экипажа прошла 
в Таллинне, хотя приписан 125-й Сутоц-
кого был к базе в Высоцке. 

– Ремонт – это было главное, но нам 
хватило времени и с городом хорошень-
ко познакомиться, на его достоприме-
чательности посмотреть, и местно-

му населению помочь. Одному эстонцу 
помогли выкопать картошку,   в другой 
раз нас привлекли к разгрузке конди-
терской продукции во время праздника. 
За работу получили несколько тортов 
и две бутылки вина.

ПЕРВЫЙ РЕЙС
КАК ПОСЛЕДНИЙ ЭКЗАМЕН

С улыбкой вспоминая о днях, про-
ведённых на борту своего 125-го, Олег 
Сергеевич добавляет, что служба во-
все не была простой и весёлой. Не все 
выдерживали нагрузок и были случаи, 
когда после первого же выхода в море 
бойцы просили перевести их с корабля.

– Физически было трудно. Прежде 
всего, сама качка, а она на Финском за-
ливе с особенностями. Там глубины 
относительно небольшие и одной на-
катной волны, как, к примеру, на Охот-
ском море, нет, зато есть множество 
мелких волн, которые идут с разных 
сторон. Молодым сразу объясняли, что 
уснуть на корабле можно только на жи-
воте, и только с упором. Руками упира-
лись в рундук (койка в кубрике), ногами в 
стенку. Упёрся, и пытаешься подстро-
иться под ритм, как говорили, «оты-
грывать качку». Первые недели уснуть 
вообще нереально, потом привыкали.

Ещё одной проблемой становилась 
сильная вибрация от двигателей. Соз-
давая корабль, его конструкторы осна-
стили крылатый катер двумя мощными 
дизельными моторами. 

– От этой вибрации больше всего 
страдали мотористы. Но если человек 
почувствовал, что не может привы-
кнуть, никого насильно на судне не дер-
жали, переводили на берег или другое 
судно.

Были и такие, которые, выйдя в море,  
не могли справиться со своим страхом. 
Несколько ровесников Олега, вдохнув 
морского ветра, сошли на берег. Служ-
ба в основном проходила в ночное вре-
мя, днём корабль находился в укрытии 
рядом с одним из островов Финского 
залива. 

В экипаже было два радиометриста, 
сменявших друг друга на посту в ноч-
ное время через три часа. Их обязан-
ность – всегда быть начеку, наблюдая за 
приборами, и сообщать кэпу обо всех 
объектах и их координатах на пути сле-
дования корабля.

НОЧНОЙ ДОЗОР
Находясь наготове ночью, днём 

команда отсыпалась и обязательно 
обследовала окрестности близлежа-
щего острова, к которому в этот раз 
пришлось пришвартоваться. Названия 
этих островов Олег Сутоцкий и сейчас 
перечисляет без запинки, признаваясь, 
что Финский залив знает лучше, чем от-
далённые районы Верхней Салды.

– Во время моей службы там ещё 
было множество мелких островов, к 
которым мы вообще близко не под-
ходили, потому что они всё ещё были 
заминированы с войны. Были острова, 
как памятники погибшим в Великой 
Отечественной. 

Особые воспоминания про остров 
Соммерс. Во время войны финны орга-
низовали там свою базу, вырубили пря-
мо в скале ступени, помещения, пере-
ходы и окопы. В самой верхней точке 
– наблюдательный пункт, защищённый 
металлическим колпаком. Эту базу за-
нимали фашисты.

– Практически весь остров – скаль-
ный, и только с одной стороны узкая пес-
чаная коса. В верхней её точке установ-
лен небольшой памятник советскому 
десанту, который пытался выкурить 
немцев с острова, но полностью погиб...

Соседний остров – Мощный – тоже 
имеет трагичную историю.

– Внешне он плоский, как тарелка. 
Фашисты на него даже высаживаться 
не стали, понимали, что спрятаться 
негде, а любой самолёт может рас-
стрелять или разбомбить запросто. 
Но для наших он стал важным стра-
тегическим объектом. Теперь весь 
остров – это кладбище, но не обыч-
ное. Из земли торчит металлический 
прут с табличкой, а на ней название 
целого корабля, то есть вся команда 
полегла...

На скальном острове Козлиный ре-
бята из экипажа Олега обнаружили 
плоскую плиту с множеством мелких 
выбоин – следы от пуль. Фашисты рас-
стреляли здесь сотни военнопленных. 

– Дальше курган, довольно высокий. 
Казалось, что он из камней, а когда 
подошли поближе, сердце захолонуло 
– камни вперемешку с человеческими 
костями. Убитых немцы не хоронили, 
просто галькой закидывали.

Выполняя важную миссию по охра-
не морских рубежей страны, экипаж 
ПСКР-125, на котором служил Олег, 
ни разу не открыл огонь по наруши-
телям. 

– О наших крылатых перехватчиках 
все знали. Шанса уйти от нас не было. 
Быстроходный, лёгкий, наш 125-й в 
то же время был оснащён мощными 
авиационными пушками, имел на воору-
жении несколько глубинных бомб. 

К счастью, применять оружие Олегу 
пришлось только во время сдачи ин-
дивидуальных и командных допусков 
перед очередной навигацией: экипаж 
должен был поразить учебную воздуш-
ную цель и точно метнуть глубинную 
бомбу. Учебные цели были поражены...

...Прощаясь с кораблём, Олег Сутоц-
кий забрал на память флаг. 

– Представляете, на каких скоро-
стях мы ходили! С какой силой ветер 
трепал это полотнище! За одну на-
вигацию меняли флаг по несколько раз. 
Вот один такой я и взял себе на память. 
Так что я в полной боевой: с бушлатом, 
навигацией и флагом!  

 28 МАЯ – ДЕНЬ ПОГРАНИЧНИКА  

Крылатый перехватчик
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Пульт управления вакуумно-дуго-
вой печи, за которым трудится Игорь 
Кондратьев, плавильщик цеха № 32 
ВСМПО, отличается от других таких 
же панелей с множеством кнопок и 
рычагов только одним – наличием 
на нём красной звезды. Несколько 
лет назад звезду закрепили на рабо-
чем место Игоря его коллеги, отме-
чая очередную годовщину оконча-
ния военного конфликта, в котором 
Кондратьеву пришлось участвовать. 

Когда на призывном пункте в Егор-
шино Игорю объявили, что он отправ-
ляется служить на границу, он риск-
нул спросить: «А на какую границу?». 
Офицер был немногословен и ответил 
уклончиво: «К морю поедете».

– То, что имелось в виду Каспийское 
море и служить придётся в Дагеста-
не, мы с парнями поняли только в Мо-
скве, где делали пересадку: на перрон 
подошёл состав, а на его вагонах был 
написан пункт нашего назначения, – 
вспоминает Игорь.

В этой дороге к месту службы было 
ещё несколько пересадок, долгих часов 
ожидания на станциях и постоянных 
окриков сопровождающих: «По одному 
не ходить, близко к окнам в вагоне не 
садиться». 

Уже в первую ночь территорию  
учебного центра Белиджи, куда прибы-
ли новобранцы, обстреляли из ручных 
гранатомётов боевики. 

– Огонь вели не столько на поражение 
– жертв не было, сколько для того, что-
бы напугать. Всё это было задумано 
специально для нас – молодых, зелёных, 
чтобы сразу сломить наш боевой дух. 
Но не вышло. 

МЕЖДУ ГРУЗИЕЙ 
И ЧЕЧНЁЙ

Напряжённые армейские будни, на-
полненные занятиями по строевой 
подготовке, тактико-техническим дей-
ствиям, обороне и стрельбе в одном 
из самых крупных учебных центров 
Федеральной пограничной службы 
Северного Кавказа завершились для 
Игоря Кондратьева распределением в 
Хунзахский погранотряд на заставу Мо-
кок. Ближайший крупный населённый 
центр – город Махачкала, находящийся 
в двенадцати часах езды на машине по 
узкому горному серпантину.

Сорокаградусная жара, от которой 
за два дня гимнастёрка вставала колом 
от пота. Внезапные снегопады, когда за 
несколько часов наметало сугробы по 
колено. Ветра, которые, казалось, дули 
сразу во всех направлениях. Но всё это 
были цветочки...

Весной 99-го сошли сразу несколько 
лавин, заблокировавших дорогу, со-
единяющую заставу с внешним миром. 
Больше десяти дней команда из 35 че-
ловек жила в изоляции. За два дня до 
освобождения из природного плена 
на завтрак, обед и ужин выдавали не-
большую порцию сваренной на воде 
сечки. Зато, когда дорогу расчистили 
и к ним добралась автоколонна с про-
дуктами и обмундированием, началь-
ник заставы приказал первым делом 
затопить печь мини-пекарни, чтобы 
выпечь настоящий хлеб. И запах это-
го хлеба вдыхали всей заставой. На 
многие годы для Игоря и его боевых 
товарищей этот аромат стал символом 
огромной радости. 

– Нам тогда галеты из сухого пай-
ка, вприкуску со сгущёнкой, показались 
самой вкусной едой на свете. Очень хо-
рошо помню их вкус. А ещё помню, какой 
необыкновенной красоты природа нас 
окружала! Леса, горы, водопады. Сама 
застава находилась в низине между 
двух ущелий, а ещё ниже протекала гор-
ная река, неглубокая, но быстрая, и вода 
в ней очень холодная. До середины лета 
вода была мутной: таяли ледники, смы-
вали с гор всю грязь, а потом буквально 
за несколько дней она становилась кри-
стально чистой. В небольших запрудах 
били ключики и каждый камешек видно 
было. Казалось, протяни руку и доста-
нешь, а на самом деле довольно глубоко. 

Эта природная красота и постоян-
ное напряжение от возможных про-
никновений чужаков – всё это было так 
противоречиво. Застава находилась в 
непосредственной близости и от Че-
ченской республики, и от границы с 
Грузией. 

– На скалах и горных склонах невоз-
можно было установить стандартные 
пограничные столбы и создать кон-
трольно-следовые полосы. И все эти 
участки называли административной 
границей. На карте она была офици-
ально зафиксирована, а на местности 
мы просто знали, у какого камня начи-
нается чужая территория, и следили, 
чтобы в Дагестан не проникали нару-
шители. 

Нарушителями были местные граж-
дане, привыкшие жить в единой стране 
– Советском Союзе. Они шли навестить 
родственников, которые после развала 
государства оказались в другой респу-
блике и даже стране. Их задерживали, 
оформляли целый пакет документов о 
нарушении границы. 

– У этих нарушителей и документов-
то при себе не было. Мы их сопроводим 
до границы, как говорится, выдворим 
с территории нашего государства, а 
за ними идут следующие. Местные с 
детства знают все горные тропинки 
и переходы, и перекрыть этот поток 
не было никакой возможности. Да и, 
честно сказать, никакого вреда та-
кие нарушители не наносили. Так что 
их просто выводили, это было мирное 
население.

В ОЖИДАНИИ КОМАНДЫ
«К БОЮ!»

Но такие мирные переходы границы 
закончились летом 1999 года. Именно 
тогда начались столкновения предста-
вителей местных правоохранительных 
органов с боевиками, просочившимися 
на территорию Дагестана. В непосред-
ственной близости от заставы Мокок 
– в Ботлихском районе вообще шли 
масштабные военные действия, и сама 
застава превратилась в перевалочный 
пункт для разных воинских подразде-
лений. Постоянный состав военнослу-
жащих заставы увеличился за счёт бо-
евых офицеров, появилась секретная 
радиосвязь, опустело оружейное отде-
ление, там остались храниться только 
костюмы химзащиты. Автоматы с той 
поры 24 часа находились при служащих 
погранзаставы. 

– Когда начался конфликт, первыми 
к нам в часть прибыли специалисты 
инженерно-сапёрной роты. Они нача-
ли возводить оборонительные соору-
жения. Для усиления состава прибыла 
мотоманёвренная группа. Поступило 
серьёзное оружие – противотанковые 
гранотомёты и зенитная установка. 
Капитально взялись за обустройство 
нашей вертолётной площадки.

Площадка была и раньше, но вос-
пользоваться ею не удавалось. Силь-
ные порывы ветра создавали непред-
сказуемые потоки воздуха и не давали 
нормально приземлиться воздушному 
судну. Несколько раз пограничники го-
товили площадку для встречи высоко-
го командования, инспектировавшего 
военные объекты, и всякий раз наблю-
дали, как вертолёт, покружив над Моко-
ком, улетал обратно. На этот раз прибы-
ли специалисты, которые обеспечили 
безопасность приземления и приняли 
два вертолёта. 

Винтокрылые машины прибыли, что-
бы перебросить на другую точку специ-
альное разведотделение пограничных 
войск, некоторое время дислоцировав-
шееся на заставе Мокок. 

– Приземлиться-то они сумели, а 
вот улететь удалось только одному 
вертолёту. При взлёте первая вертуш-
ка попала под сильный порыв ветра, 

и её начало сносить на скалы. Экипаж 
пытался выровнять машину, но лопа-
стями зацепил высокие сосны и рухнул. 
Упал на хвост, тот обломился от уда-
ра, и машина завалилась на скалу. Баки, 
полные топлива, оказались пробиты-
ми. От взрыва спасло только то, что 
хвост вертолёта оказался в горной 
реке. Все мы бросились спасать людей 
и вооружение. Адреналин зашкаливал 
так, что ледяной воды не чувствова-
ли. Только когда мы всё и всех вытащи-
ли и вышли на берег, почувствовали, 
что сожгли кожу на ногах топливом, 
которое вытекло в горную реку. Слава 
богу, все остались живы. Но каково было 
тем, кто должен был взлетать следом!

Игорь Кондратьев вспоминает, как 
нервничал командир вертолёта. А это 
была... молодая женщина! Пришлось 
на тросах опустить мачту радиосвязи, 
чтобы вертолёт мог взлететь в другом 
направлении и уйти вдоль ущелья. Пом-
нит он, как с замиранием сердца все, кто 
был на заставе, следили за манёврами 
машины и выдохнули с облегчением, 
когда та по какой-то невероятной траек-
тории поднялась на безопасную высоту. 

МОКОК В ПАМЯТИ НАВСЕГДА 
Все оставшиеся дни до дембеля 

прошли у Игоря и его сослуживцев в 
состоянии повышенной боеготовности 
и ожидании команды «К бою!». Все они 
тогда – от безусых срочников до на-
чальника заставы – понимали, что хо-
дят по острому лезвию ножа: боевикам 
ничего не стоит уничтожить небольшое 
подразделение пограничных войск 
несколькими залпами с близлежащих 
возвышенностей сопредельной терри-
тории. 

Выдохнул Игорь Кондратьев с об-
легчением только тогда, когда вступил 
на перрон вокзала в Екатеринбурге. 
Выдохнул, но всё время после дембеля 
внимательно следил за новостями с Се-
верного Кавказа. И первый раз почув-
ствовал реальную боль в сердце, когда 
в декабре 2003-го услышал в новостях о 
трагедии на его родной заставе Мокок,  
где боевики расстреляли несколько по-
граничников, в том числе начальника 
заставы. 

Буквально не дыша смотрел Игорь в 
2009 году документальный фильм «Ко-
нец Чёрного ангела» военного корре-
спондента Александра Сладкова, кото-
рый рассказывал о событиях на заставе 
Мокок и уничтожении главаря банды 
боевиков Руслана Гелаева. 

«Конец Чёрного ангела» погранич-
ник Кондратьев смотрит каждый год – в 
канун своего главного личного празд-
ника – Дня пограничника. Сделал он это 
и в минувший вторник – 28 мая. Он сно-
ва сжимал кулаки, слушая закадровый 
рассказ о гибели бойцов его заставы. 
А потом Игорь достал зелёную армей-
скую фуражку и отправился на встре-
чу со своими друзьями по оружию. На 
встречу с людьми, которые, как и Игорь 
Кондратьев, надёжно закрывали рубе-
жи Родины, готовые в любой момент 
выполнить приказ «К бою!».

– Только мира хочу пожелать и всем 
погранцам, и всем людям во всех стра-
нах! – сказал Игорь Кондратьев. 

На следующий день он снова вер-
нётся на своё рабочее место – за пульт 
управления вакуумно-дуговой печью, 
на который льётся свет красной звезды. 

Между миром и войной
Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА

телефон 6-00-89
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

У шахмат нет каникул
В прошлом номере «Новатора» 

мы рассказывали нашим читате-
лям о втором Большом Шахматном 
Фестивале, организованном Кор-
порацией ВСМПО-АВИСМА в честь 
окончания учебного года в Школе 
шахматной грамотности. Благодаря 
градообразующему предприятию, 
которое с 2017 года финансирует и 
курирует Школу, у всех первоклас-
сников Верхней Салды появилась 
возможность познавать удивитель-
ный мир древнейшей и мудрейшей 
игры. О том, как реализуется этот 
корпоративный проект, «Новатор» 
расспросил главного тренера по шах-
матам ВСМПО и руководителя клуба 
«Дебют» Владимира КОМИССАРОВА.

– Владимир Владимирович, мож-
но ли сказать, что Школа шахматной 
грамотности развивается успешно? 

– Вполне успешно! Проект реализу-
ется именно так, как он и задумывался. 
Осенью 2017 года у всех первых клас-
сов городских школ Верхней Салды в 
расписании появились уроки шахмат-
ной грамотности. Занятия по шахмат-
ной науке в программы обучения были 
включены и на нынешний, уже завер-
шившийся, учебный год. Мы проводили 
уроки в 22-х классах семи школ. 

То, с каким интересом дети воспри-
нимали эти уроки, тот факт, что успеш-
ные начинающие шахматисты заме-
чательно усваивают и программы по 
другим учебным предметам, число ре-
бят, желающих продолжить тренировки 
после окончания первого класса – всё 
это говорит о том, что мы на правиль-
ном пути. Причём на этом пути мы не 
собираемся останавливаться. 

Нас вдохновляют не только первые 
успехи проекта, но и результаты наших 
коллег, опыт которых мы изучаем. При 
том, что наша Школа шахматной гра-
мотности для России явление редкое, 
аналоги у неё всё-таки есть. Например, 
в Сатке Челябинской области на про-
тяжении 15 лет в 20 школах шахматной 
грамотности обучаются 1 000 детей 
ежегодно. В Ханты-Мансийске силами 
тренеров спортивных школ ведётся 
шахматный всеобуч. 

Но уникальность нашего проекта в 
том, что Школа открыта по инициативе 
промышленного предприятия и полно-
стью им финансируется. И наш Боль-
шой Шахматный Фестиваль, на который 
съезжаются сильнейшие спортсмены 
региона, проводимый Корпорацией 
ВСМПО-АВИСМА, сразу перешагнул 
статус местечкового мероприятия, став 
событием областного масштаба. 

– Вы являетесь автором програм-
мы обучения первоклассников азам 
шахматного спорта. Какова основа 
Вашей методики? 

– В первом «нежном» классе важ-
но не оттолкнуть ребёнка от шахмат, 
не перегрузить его, а заинтересовать 
игрой, найдя золотую середину между 
спортивной и педагогической состав-
ляющей. 

Поиск этой середины и есть осно-
ва методики. Сделать шахматный урок 
интересным для первоклашек – одна 
из главных задач тренера. Поэтому эту 
мудрую игру мы и преподаём игровыми 
методиками, придумываем варианты 
оценок – например, наклейки в тетра-
дях в виде шахматных фигур. 

– Владимир Владимирович, чем 
полезны уроки шахмат для малы-
шей? 

– Польза шахмат огромна. Любой 
первоклассник, занимающийся год 
шахматами, учится сначала думать, а 
потом совершать какое-то действие. 
«Семь раз отмерь и один раз отрежь» – 
именно этому учат шахматы. Во время 
первых занятий дети играют эмоциями 
и руками, к концу же года они начина-
ют размышлять и анализировать перед 
тем, как сделать ход. Интеллектуальная 
составляющая – одна из главных плю-
сов шахмат. 

Второй момент – самоконтроль. Дети 
учатся играть по правилам. А любое 
правило – это дисциплина, которой де-
тей тоже необходимо научить в началь-
ных классах. 

– Скольких детей Школа научила 
играть в шахматы? И есть те, кто так 
и не научился? 

– Все 576 первоклашек, которых мы 
выпустили в нынешнем году, играют в 
шахматы! За два года нашей практики 
не было ни одного ребёнка, не заинте-
ресовавшегося игрой. Могу гарантиро-
вать, что в конце учебного года каждый 
первоклассник сможет сыграть партию 
в шахматы!

– А как складываются взаимоотно-
шения тренеров по шахматам с учи-
телями первых классов?

– Поначалу отношение учителей к 
урокам шахмат и тренерам было на-
стороженным. Педагоги переживали, 
что люди, пришедшие из спорта, не 
смогут работать с детьми. Но мы, мне 
кажется, справились с педагогически-
ми задачами, и отношение изменилось. 
Сейчас мы – одна команда. Стараемся, 
чтобы уроки шахмат не выбивались из 
контекста общеобразовательной функ-
ции школы. 

– А кто, кроме Вас, преподаёт шах-
матную грамотность нашим учени-
кам? 

– В школах работают инструкторы по 
спорту ВСМПО. В штате цеха № 51 три 
тренера по шахматам. На троих у нас 
получается 44 урока в неделю. Плюс 
мы ведём занятия в трёх детских садах, 
ну и, конечно, тренировки в клубе «Де-
бют». Нагрузка солидная, но пока не за-
предельная. Однако, если сегодняшняя 
тенденция увеличения числа желаю-
щих заниматься шахматами сохранится, 
то потребуются дополнительные силы.

 
– Каков процент тех, кто после 

первого класса продолжает играть в 
шахматы? 

– В нынешнем году, например, 
50 первоклассников, которые дополни-
тельно занимались шахматами в кор-
поративном клубе «Дебют», продолжат 
тренироваться и дальше. То есть это 
процентов 10. Большой интерес к игре 

проявили и второклассники, показав 
отличные знания в шахматной науке на 
областных соревнованиях. Многих детей 
увлёк этот вид спорта, и все они остаются 
в клубе. Есть среди них перспективные 
юные шахматисты, имеющие спортивные 
разряды. К нашим детям уже присматри-
вается областная Федерация шахмат. Вы 
наверняка знаете, что в Свердловской 
области работает центр «Золотое сече-
ние» для одарённых детей по многим 
направлениям, там есть и отряд шахма-
тистов. Я думаю, что салдинские шахма-
тисты в будущем попадут туда.

– Сколько сегодня детей и взрос-
лых занимается в «Дебюте»? Есть ли 
какие-то ограничения по возрасту 
среди желающих совершенствовать-
ся в игре?

– Занятия в клубе тесно связаны с 
образовательным процессом. И пока у 
тренеров есть возможность работать    
только с первоклассниками, второклас-
сниками и дошкольниками. На сегодня 
в «Дебюте» занимаются более 90 детей. 
Для создания  взрослой группы пока 
нет условий. Но взрослые шахматисты 
постоянно участвуют в наших турнирах 
и  других мероприятиях клуба. .

– За два года «Дебют» стал цен-
тром притяжения шахматистов для 
всего региона. Расскажите о самых 
масштабных соревнованиях и дости-
жениях клуба.

– Самое масштабное событие – это 
Большой Шахматный Фестиваль, вто-
рой год организуемый Корпорацией 
ВСМПО-АВИСМА. Эти соревнования со-
брали лучших шахматистов Свердлов-
ской, Челябинской областей и Пермско-
го края. В апреле прошло командное 
первенство города среди первых клас-
сов, в нём приняли участие 22 команды, 
«Новатор» об этом писал. 

В «Дебюте» практически ежеме-
сячно проходят турниры, как личные, 
так и командные. Это очень мотиви-
рует детей к развитию. В этом году мы 
успешно выступаем на региональных 
соревнованиях. Наши второклассни-
ки выиграли три этапа Кубка области, 
игры проходили в посёлке Восточном, 
Краснотурьинске и Верхнем Тагиле. 
Спортивный комитет присвоил 5 ребя-
там, занимающимся в «Дебюте», третий 
спортивный разряд, а 35 получили юно-
шеский разряд. 

– По инициативе шахматистов 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА была 
создана Федерация шахмат Верхне-
салдинского городского округа. Для 
чего она нужна? 

– Федерация создана на перспективу 
развития шахматного спорта в Верхней 
Салде. Да и без такой структуры слож-
но решать вопросы о присвоении раз-
рядов, взаимодействовать с областной 
Федерацией и участвовать в формиро-
вании спортивного календаря регио-
нальных шахматных турниров. 

– А уйдут ли шахматы на летние ка-
никулы? 

– Шахматы, как и любой другой вид 
спорта, требует ежедневной трениров-
ки. Все три летних месяца мы будем ра-
ботать и оттачивать мастерство. 

Интервью вела
Наталья КУПРЕЕНКО

По приглашению 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
18 марта Верхнюю Салду посетил 
чемпион мира 
по шахматам
Сергей КАРЯКИН, 
сыгравший несколько партий 
с учениками салдинской 
Школы шахматной грамотности
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С пожеланий «Ни пуха, ни 
пера» стартовала экзамена-
ционная пора для учеников 
9-х и 11-х классов. Первы-
ми 24 мая свои знания про-
демонстрировали девяти-
классники. Самых смелых 
в Верхней Салде оказалось 
ровно 20. Все они сдавали 
английский язык. Заявлений 
на сдачу иных иностранных 
языков в Управление обра-
зования нашего городского 
округа не поступало. К слову, 
в нынешнем году впервые в 
регионе шестеро екатерин-
буржцев и один житель Сы-
серти сдают китайский язык. 
Но обо всём по порядку.

В САЛДЕ 
НЕ СДАЮТ КИТАЙСКИЙ 
Экзамен по английскому 

языку у учеников 9-х клас-
сов состоял из двух частей – 
письменной и устной. И если 
бы желающих оказалось боль-
ше, чем заявившихся, то его 
сдачу, согласно графику основ-
ной итоговой аттестации, при-
шлось бы поделить на два дня 
– 24 и 25 мая. Однако, ввиду 
малочисленности групп, реши-
ли уложиться в один день.

– На территории школы 
№ 14 английский язык сдают 
8 девятиклассников – ровно 
столько, сколько и в прошлые 
годы, – констатировала Еле-
на Жигаревич, руководитель 
пункта проведения экзаме-
на. – Английский язык – осо-
бенный экзамен, во время его 
проведения задействованы 
средства записи устных от-
ветов. А с нынешнего года и у 
девятых классов на экзамене 
ведётся видеозапись. Второе 
изменение 2019-го: все бланки 
ответов мы будем сканиро-
вать прямо в школьном шта-
бе. Раньше мы их отправляли 
в пункт первичной обработ-
ки информации, находящийся 
в Управлении образования. И 
третье новшество – все апел-
ляции теперь рассматрива-
ются исключительно в Екате-
ринбурге.

Пришедших на экзамен 
перед входом проверили ме-
таллодетектором. Запрет на 
пронос мобильных телефонов 
касается не только учеников, 
но и организаторов экзаме-
на. Все полки с учебниками и 

книгами в экзаменационной 
аудитории закрыты плотной 
бумагой, шкафы опечатаны 
– ничто не должно отвлекать 
от процесса сдачи. Места в 
аудитории пронумерованы и 
официально, с подтверждени-
ем в документах, закреплены 
за конкретными учениками. 
Если указано, что Иван Сидо-
ров должен сидеть на месте 
1В, то только там он и может 
находиться во время экзаме-
на. Вдруг потребуется про-
смотреть видеозапись и опре-
делить, кто из ребят нарушил 
правила. Однако все эти стро-
гости нисколько не смущали 
учеников. Они спокойно захо-
дили в класс и занимали свои 
места. 

– Я повторила всё, что мог-
ла. Всё, что не повторила, уже 
не могла, – пошутила Алёна 
Алексеева, учащаяся школы 
№ 14.

– Я прорешивал тесты, 
изучал все возможные вари-
анты, которые могут приго-
диться на экзамене. А вообще 
английский я изучаю с 1 класса, 
– то есть уже 9 лет. Так что 
полностью уверен в своих си-
лах, – отчитался Егор Согрин, 
девятиклассник 14-й. 

На такой оптимистичной 
нотке мы расстались с ребя-
тами и отправились в штаб 
пункта проведения экзамена 
школы № 14. Именно там, когда 
часы показали 9.45, члены эк-
заменационной комиссии до-
стали из сейфа и вскрыли пакет 
с заданиями. Словно в матрёш-

ке, в нём оказалось ещё шесть 
конвертов (три – на письмен-
ную часть и три – на устную): 
одно – на пятерых учащихся. 
Раз сдающих в школе № 14 
было восемь, то два конверта 
организаторы унесли в экзаме-
национную аудиторию, а один 
невскрытый остался в штабе на 
непредвиденный случай.

Уже в половине первого – 
через два с половиной часа по-
сле начала экзамена, на порог 
школы вышли первые «отстре-
лявшиеся». 

– Письменная часть была 
легче, чем устная. В устной 
нужны были знания особых слов 
и терминов. Самый сложный во-
прос в устной части – это вто-
рое задание, потому что там 
есть телефонный разговор с 
экзаменатором. Ты слушаешь 
вопрос и должен ответить на 
него в течение 40 секунд. Но, 
надеюсь, у меня получилось, 
– поделилась впечатлениями 
Екатерина Аганина, выпускница 
9 класса школы № 14.

Трудно далась устная часть 
сёстрам Анне и Анастасии Коч-
невым. 

– Ты не видишь сам вопрос, 
а только его слушаешь. Экза-
менатор говорит, говорит и 
под конец фразы появляется 
вопрос, а ты вдруг понима-
ешь, что мог забыть начало, 
– огорчилась Анна.

– Для меня было сложным 
задание на составление моно-
логического высказывания. 
Надо было сформулировать 
10-12 предложений на задан-

ную тему за 2 минуты. За это 
время было непросто соста-
вить хороший текст, чтобы 
всё было понятно и правильно, 
– резюмировала Настя.

Будем надеяться, что дев-
чонки наберут хорошие баллы, 
и перелистнём сразу три дня: 
на экзаменационный старт 
вышли учащиеся одиннадца-
тых классов. Как известно, в 
Верхней Салде пункт сдачи ЕГЭ 
открыт в школе № 3.

УЧИЛИ 11 ЛЕТ 
И ЕЩЁ ОДНУ НОЧЬ 

– Сегодня, 27 мая, одиннад-
цатиклассники сдают два 
предмета по выбору – это 
литература и география. На 
географии – четыре человека, 
на литературе – 22. Всем раз-
решено пронести в аудиторию 
только два предмета – гелие-
вую ручку с чёрными чернилами 
и паспорт, – уточнила Марина 
Константинова, специалист 
Управления образования, член 
экзаменационной комиссии.

Все аудитории, в которых 
наши школьники сдают Единый 
госэкзамен, оборудованы видео-
наблюдением, работающим в ре-
жиме онлайн. Работает и система 
общественного наблюдения за 
проведением Государственной 
итоговой аттестации. По состоя-
нию на 14 мая в Верхней Салде 
аккредитовано 117 обществен-
ных наблюдателей. 

Как и 9-классники, их стар-
шие товарищи настроены по-
боевому. 

– Я собираюсь поступать в 
институты, связанные с ре-
жиссурой, кино и телевидени-
ем, а значит, литература и 
русский язык для меня – самые 
главные экзамены. Готовилась 
долго! Все 11 классов! Но осо-
бенно тщательно последние 
два года. Иду на ЕГЭ уверенно. 
Точно знаю, что всё у меня по-
лучится как надо! – воскликну-
ла Ксения Шамсутдинова, уча-
щаяся 11 класса школы № 2. (А 
мы незаметно плюнули через 
левое плечо три раза...). 

Четыре часа выпускники 
школы отвечали на тесто-
вые задания по литературе и 
писали сочинения. Ровно че-
рез 4 часа из аудитории вышла 
уже знакомая нам Ксения. 

– Я очень довольна заданием. 
Мне попался материал лёгкий 
и любимый. Писала с удоволь-
ствием маленькое сочинение 
по гоголевской «Шинели», по Вы-
соцкому на тему «Если бы я был 
морским царём» и по произве-
дению «Сын дерева» Дмитрия 
Бакина. В общей сложности 
написала пять сочинений. Эк-
замен занял у меня больше вре-
мени, чем я тратила на проб-
никах. А в целом впечатления 
отличные. Не так страшно 
ЕГЭ, как о нём говорят! – успо-
коила наших читателей Ксения 
Шамсутдинова.

Всего же в итоговой ат-
тестации в Верхней Салде 
принимают участие 500 уче-
ников 9-х классов и 200 один-
надцатиклассников. Наиболее 
популярными предметами в 
9-х классах по традиции стало 
обществознание: его выбрала 
половина учеников, на вто-
ром месте – информатика, на 
третьем – география. Только 
11 человек решились сдавать 
историю.

В 11 классах предметная 
градация иная. Лидером ста-
ла профильная математика, 
её выбрали 124 школьника, на 
втором месте – обществозна-
ние (107), бронза – у базовой 
математики (79). Далее – фи-
зика, информатика, история, 
биология, химия, иностран-
ный язык, литература и гео-
графия. 

С какими результатами юные 
салдинцы завершили нынеш-
ний учебный год, узнаем че-
рез месяц, когда оценки будут 
вписаны в школьные аттестаты.

ШКОЛЬНЫЙ ДНЕВНИК 

ЕГЭ с Высоцким и Гоголем
Елена СКУРИХИНА

телефон 6-11-14
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ВИЗИТЫ

Вести 
от власти

24 мая в Верхней Салде с 
рабочим визитом побывала 
министр инвестиций и раз-
вития Свердловской области 
Виктория Казакова. Визит 
начался с рабочего совеща-
ния в «Титановой долине», 
в котором приняли участие 
представители Управляю-
щей компании Особой эконо-
мической зоны, глава Верх-
несалдинского городского 
округа Михаил Савченко и 
председатель Думы Верхней 
Салды Игорь Гуреев. Основ-
ной вопрос повестки дня – 
обсуждение Комплексной 
программы развития города.

В начале 2018 года Ком-
плексная программа развития 
городского округа была лишь 
идеей, а сегодня она уже нахо-
дится на рассмотрении в Мини-
стерстве экономики области. 
Корпорация ВСМПО-АВИСМА 
на правах градообразующего 
предприятия не только ини-
циировала и приняла самое 
активное участие в её форми-
ровании, но и взяла на себя 
обязательство реализации 
этой программы. 

– Проект Комплексной про-
граммы развития Верхнесал-
динского городского округа 
до 2030 года сформирован. 
Программа предполагает 
существенные изменения со-
циальной инфраструктуры: 
это реновация системы жи-
лищно-коммунального хо-
зяйства, транспортной ин-
фраструктуры, системы 
здравоохранения. Это строи-
тельство нового жилья и соз-
дание комфортных городских 
пространств. Общий объём 
инвестиций по этой програм-
ме – чуть более 63 миллиар-
дов рублей, конечно, с учё-
том средств всех бюджетов 
– местного, областного, фе-
дерального и внебюджетных 
источников, – уточнила на 
брифинге по итогам рабочей 
встречи Виктория Казакова. 

Программа Комплексного 
развития округа рассчитана 
не только на тех, кто уже про-
живает в Верхней Салде и ра-
ботает на ВСМПО, но и на тех, 

кого в город привлекут расту-
щие производства на терри-
тории Особой экономической 
зоны «Титановая долина». 
Сегодня, кроме совместного 
предприятия Ural Boeing 
Manufacturing-2, в «Долине» 
заработало ещё два производ-
ства: компания «Зибус», вы-
пускающая изделия медицин-
ского назначения, и Minicut, 
производящий инструмент 
для обработки титановых жа-
ропрочных и композиционных 
материалов. 

В цех «Зибуса» журналистов 
пустили впервые за полтора 
года с момента открытия. Ге-
неральный директор Павел 

Смагин продемонстрировал 
министру Казаковой часть но-
менклатуры изделий (из самых 
востребованных – иглы для 
пересадки волос). Журнали-
стов просили не снимать круп-
ных планов, так как продукция 
представляет интеллектуаль-
ную собственность компании. 
В цехе Minicut съёмка была за-
прещена вовсе, но министру 
продемонстрировали работа-
ющий объект. 

Сотрудники «Титановой до-
лины» рассказали областному 
министру и сопровождаю-
щим её визит представителям 
средств массовой информации 
о том, что для привлечения 

новых крупных резидентов 
принято решение – до «До-
лины» будет проложена же-
лезнодорожная ветка, а также 
достигнута договорённость с 
РЖД о продлении до Верхней 
Салды маршрута знаменитой 
скоростной электрички «Ла-
сточка». 

Министра инвестиций и раз-
вития области не меньше, чем 
Особая экономическая зона, 
интересовала и территория 
Верхней Салды. Поэтому из 
«Титановой долины» Виктория 
Владимировна отправилась по 
городским объектам. На улице 
Ленина глава городского округа 
Михаил Савченко показал ми-

нистру сразу два перспектив-
ных для облагораживания объ-
екта: территорию набережной 
городского пруда, которую пла-
нируется благоустроить, а так-
же заброшенное здание суда. 
Юридически оно не принадле-
жит муниципалитету, а значит, 
не даёт ему возможности рас-
порядиться им во благо города.

Другой болевой точкой Верх-
ней Салды, ставшей объектом 
министерского визита, стал 
Больничный городок с разруша-
ющимися зданиями. Исполняю-
щий обязанности главного врача 
Центральной городской больни-
цы Дмитрий Глушков провёл экс-
курсию по зданию поликлиники, 
показал отреставрированную 
входную группу, а затем – ветхие 
здания хирургии и терапии. 

Глава города озвучил планы 
по возможному строительству 
новых зданий Больничного го-
родка в рамках Комплексной 
программы развития. 

– Сегодня прорабатывает-
ся вопрос о том, как решить 
проблемы ЦГБ в комплексе – и 
детского, и взрослого здраво-
охранения, – уточнил Михаил 
Владимирович.

– Немаловажно, что руко-
водство муниципалитета 
понимает всю серьёзность 
существующей проблемы в 
здравоохранении и ищет оп-
тимальные варианты её реше-
ния. Это большой комплексный 
проект, который требует уча-
стия всех: и города, и области, 
и градообразующего предпри-
ятия. По тем вопросам, кото-
рые находятся в компетенции 
нашего Министерства, мы бу-
дем содействовать, – пообе-
щала Виктория Казакова, ми-
нистр инвестиций и развития 
Свердловской области.

В завершение визита Викто-
рия Владимировна высказала 
уверенность, что Комплексная 
программа развития Верхне-
салдинского городского окру-
га в скором времени будет 
передана из Министерства 
экономики на утверждение об-
ластному правительству и гу-
бернатору. 

Ксения СОЛОВЬЁВА

63 миллиарда на развитие

Михаил Савченко: «Мы знаем, как обустроить город»

Павел Смагин 
показывает продукцию «Зибуса»

Главврач Дмитрий Глушков показал 
«блеск и нищету» салдинской медицины

Чтобы городские пейзажи менялись – 
нужны инвестиции

На брифинг в «Титановую долину»
приехали областные журналисты
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Материалы и фото предоставлены администрацией городского округа. 

АКТУАЛЬНО К СВЕДЕНИЮ САЛДИНЦЕВ

Служба ЕДДС готовится к новоселью

ОТКРЫТА 
ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 

ПО ПЕРЕХОДУ 
НА ЦИФРОВОЕ 

ВЕЩАНИЕ

В Свердловской об-
ласти начала работу 
горячая линия по пере-
ходу на цифровое веща-
ние. 

По телефону 8 800 250 
89 60 можно получить 
консультацию по любому 
вопросу, связанному с от-
ключением аналогового 
телесигнала. Операторы 
проконсультируют ураль-
цев о мерах социальной 
поддержки, о наличии 
оборудования в торго-
вых точках региона, про-
консультировать по на-
стройке оборудования 
или оформить заявку на 
помощь волонтёра в под-
ключении к цифровому 
телевещанию.

Горячая линия ра-
ботает с 9.00 до 18.00 в 
рабочие дни. Начиная 
с 3 июня, специалисты 
перейдут на усиленный 
режим работы без выход-
ных, с 8.00 до 22.00.

Также продолжает ра-
ботать в круглосуточном 
режиме федеральная 
горячая линия 8 800 220 
20 02 Российской телеви-
зионной радиовещатель-
ной сети (РТРС) по во-
просам о необходимом 
оборудовании для при-
ёма цифрового эфирного 
вещания, его настройке, 
а также по вопросам ка-
чества принимаемого 
эфирного цифрового 
телевизионного сигнала. 
Кроме того, дополни-
тельную информацию о 
переходе на цифровое 
телевещание можно най-
ти на официальном сайте 
СМОТРИЦИФРУ.РФ (он же 
rtrs.ru).

Напомним, что отклю-
чение аналогового теле-
сигнала в Свердловской 
области состоится 3 июня. 
В настоящее время 
уральцам уже доступны 
20 бесплатных телекана-
лов в цифровом формате, 
а также 3 радиостанции. 
По данным департамента 
информатизации и связи 
Свердловской области, 
98% жителей могут при-
нимать эфирный цифро-
вой сигнал. Оставшиеся 
2% населения, прожива-
ющие вне зоны охвата 
цифрового сигнала, смо-
гут бесплатно смотреть 
20 телеканалов в цифро-
вом качестве при помощи 
спутникового вещания.

Единую дежурно-диспет-
черскую службу Верхней 
Салды скоро ждут большие 
изменения. Существующее 
помещение рядом с авто-
станцией, в котором сейчас 
работают специалисты ЕДДС, 
давно исчерпало свои воз-
можности как по вместимо-
сти, так и по необходимому 
для работы оборудованию. 
Вместо него было найдено 
новое просторное здание по 
адресу Устинова, 19, на базе 
которого будут созданы со-
временные рабочие условия 
для специалистов. 

Помимо этого, будет серьёз-
но модернизирована система 

связи: центр обработки данных 
получит отдельную оптоволо-
конную линию, доступ в интер-
нет будет обеспечен по двум 
каналам – основному и резерв-
ному. Резервным будет и элек-
тропитание – от двух разных 
подстанций города, плюс от ав-
тономного дизель-генератора. 
Это позволит исключить ситуа-
ции, когда служба остаётся без 
связи, что особенно критично 
в случае крупных аварий и тех-
ногенных катастроф. 

Обновится и система опове-
щения жителей города о чрез-
вычайных ситуациях – теперь 
в едином центре можно будет 
проводить как приём сигналов 

с мест, так и оповещение жите-
лей по всем площадкам горо-
да. Средства на все изменения 
в размере 7 миллионов рублей 
выделены Министерством фи-
нансов Свердловской области 
через механизм софинансиро-
вания.  

Ремонт в новом здании и 
монтаж оборудования будут 
идти всё лето, а переезд служ-
ба ЕДДС наметила на сентябрь. 
Однако после этого будут и 
другие изменения. Как рас-
сказал руководитель службы 
Александр Морозов, диспет-
черская служба Верхней Салды 
станет одной из лучших в обла-
сти по оснащённости, что по-

зволит в полной мере реализо-
вать аппаратно-программный 
сегмент системы «Безопасный 
город». 

В частности, станет возмож-
ной установка по всему горо-
ду сети из 82 антивандальных 
видеокамер с хорошим раз-
решением, вывод изображе-
ния на единый диспетчерский 
пульт и хранение данных до 
30 дней. Также эти меры по-
могут улучшить скорость ре-
агирования служб спасения 
на несчастные случаи, рас-
следование преступлений по 
горячим следам, а жителям 
города придаст уверенность в 
безопасности их близких. 

В 2019 году в детской по-
ликлинике Центральной го-
родской больницы стартует 
приоритетный региональ-
ный проект «Бережливая 
поликлиника». Предвари-
тельная запрошенная сум-
ма целевой субсидии Мини-
стерства здравоохранения 
Свердловской области на 
организационно-планиро-
вочные решения внутренних 
пространств и оборудование 
составит 3,7 миллиона ру-
блей.

Напомним, в областной 
проект по повышению до-
ступности первичной мед-
помощи городская больница 
вступила в 2018 году. Област-
ной Минздрав перечислил уч-
реждению средства в размере 
2 миллионов 899 тысяч рублей. 
Областная субсидия покрыла 
расходы по текущему ремонту 
здания взрослой поликлини-
ки (замена потолков первого 
и второго этажей, напольного 
покрытия на втором этаже), 
перенос картохранилища и 
гардероба на первом этаже 
поликлиники, установку ин-
формационной системы «Элек-
тронная очередь», ремонт и 
оборудование туалета для ма-
ломобильных групп населения 
на первом этаже поликлиники. 
Выполнение мероприятий по 
проекту держат на контроле 
Минздрав и органы местного 
самоуправления.

С целью ещё больше преоб-
разить поликлинику и модер-
низировать зоны регистрации 
и ожидания, главным врачом 
ГБУЗ СО «Верхнесалдинская 
ЦГБ» было принято решение за 
счёт собственных средств про-
извести замену окон во всём 
здании, закупку мебели, оргтех-

ники, произвести ремонт вход-
ной группы, сделать ремонт 
кабинета забора крови. На это 
больницей было потрачено бо-
лее 4 миллионов рублей. 

Для полной «бережливости» 
во взрослой поликлинике до 
конца года будет проведён те-
кущий ремонт кабинетов, стен 
и потолка в коридоре первого 
и третьего этажей. Пройдёт ре-
монт кровли. В настоящий мо-
мент установлены и запущены 
инфоматы. Пациенты уже оце-
нили практичность обращения 
с терминалом – очереди у ре-
гистратуры стали значительно 
меньше. Главное – иметь при 
себе полис и понимание, на ка-
кой день нужен талон к специ-
алисту. 

На минувшей неделе испол-
няющий обязанности главного 
врача ЦГБ Дмитрий Глушков 
познакомил с произошедшей 
модернизацией учреждения 
председателя Думы Игоря Гу-
реева. Игорь Геннадьевич оце-
нил ход текущего ремонта по-

ликлиники, удобство открытой 
регистратуры. 

– В 2019 году работы в рам-
ках проекта «Бережливая по-
ликлиника» финишируют во 
взрослой и стартуют в дет-
ской поликлинике, – акценти-
ровал главврач. – За полгода 
предстоит освоить немалый 
фронт работ: обновить вход-
ную группу, отремонтировать 
отмостку, установить пандус 
и организовать отдельный 
вход-фильтр для сведения к 
минимуму контактов здоро-
вых детей с больными при ам-
булаторном посещении вра-
ча-педиатра. Холл ожидания 
преобразится: будут организо-
ваны открытая регистрату-
ра и колясочная, установлены 
инфоматы, налажена работа 
Call-центра детской поликли-
ники. Суть новой модели меди-
цинской организации оказания 
первичной медицинско-сани-
тарной помощи – соблюдение 
приоритета интересов паци-
ента, с учётом рационального 

использования его времени, по-
вышения комфортных условий, 
качества и доступности меди-
цинской помощи. Оптимиза-
ция документооборота позво-
лит снять лишнюю нагрузку с 
медицинского персонала. 

Для соблюдения комфортных 
условий пребывания салдинских 
ребятишек в педиатрическом 
отделении горбольница за счёт 
собственных средств прово-
дит текущий ремонт отделе-
ния. В прошлом году во всём зда-
нии была осуществлена замена 
системы вентиляции. В начале 
2019 года новый вид обрели про-
цедурный кабинет и санузел, где 
появились нескользкая плитка 
и кафель, обновилась побелка 
и покраска коридоров. Стало 
светлее и уютнее. В текущем 
году запланированы ремонты 
палат и ординаторской. В на-
стоящий момент завершают-
ся работы по ремонту боксов, 
предназначенных для госпита-
лизации мам с новорожденными 
младенцами. Данное отделение 
отгорожено от основного, по-
этому не мешает получать всё 
назначенное лечение осталь-
ным маленьким пациентам. 

Так что детское здравоох-
ранение проходит оздоравли-
вающие и профилактические 
процедуры. Работа ведётся, 
пусть не так скоро, как хоте-
лось бы, и с привлечением сумм 
более скромных, чем требует-
ся. Её результаты мы увидим 
уже в конце года. 

Завершая встречу, исполня-
ющий обязанности главного 
врача Центральной городской 
больницы Дмитрий Глушков в 
канун Дня защиты детей поже-
лал девчонкам и мальчишкам 
не болеть, а их родителям – 
здоровых детишек!

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Будь здорова, медицина!  
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#Молодёжная среда 
Мы мирные люди, но….

Надеемся только 
на крепость рук и руки друга 

– Мне сначала показалось, 
что этап, на котором надо 
пройти препятствия из на-
тянутых верёвок, для меня 
непреодолим, но когда я по-
пробовала – появился такой 
азарт! И я старалась прой-
ти как можно больше, что-
бы набрать максимальное 
количество очков для нашей 
команды! Настроение сразу 
поднялось, в общем, мне всё 
понравилось! – на одном ды-
хании выдала Лера Хасано-
ва, студентка второго курса 
авиаметаллургического кол-
леджа имени Евстигнеева.

Вместе со своими друзьями 
из молодёжных организаций 
цехов ВСМПО Лера преодоле-
вала этапы военно-спортив-
ной игры «Зарница», которую 
в нынешнем году отдел комму-
никаций Корпорации провёл  
совместно с туристическим 
клубом «Азимут».

Для «боёв» «Зарницы-2019» 
на Мельничной собралось 
12 взводов, в составе каждо-
го – шесть бойцов, которые, 
выстроившись на плацу (цен-
тральной площади спортивно-
оздоровительного комплекса), 
поприветствовали соперни-
ков, презентовали свои эмбле-
мы, названия и девизы. И, полу-
чив задания, ринулись в атаку!  

– Этапы нынешней игры – 
это часть программы подго-
товки войск спецназа Главного 
разведывательного управле-
ния, немного нами модернизи-
рованные. Мы сделали упор на 
смекалку и командную работу. 
Ведь во время военных дей-

ствий нужно быть уверенным 
в надёжности  товарищеского 
плеча. Один реально в поле не 
воин! – констатировал Павел 
Осипов, инструктор по туриз-
му клуба «Азимут».

С содержанием игры орга-
низаторы не ошиблись: было 
весело, интересно, азартно и 
поучительно. Например, во 
время «воинской» операции  
«Связисты» команды должны 
были протянуть оборвавший-
ся телефонный провод и на-
ладить связь армии со штабом. 
Чего, казалось бы, проще? Но 
обрыв нужно было найти, и 
найти быстро! Или такое: бойцу 
было необходимо объяснить 
только жестами своему това-
рищу, какое задание поступи-
ло. Этот товарищ так же объ-
яснялся со следующим бойцом 
своего взвода. И так по цепоч-
ке, без единого звука.

Одним из самых сложных 
оказался этап «Побег из пле-
на»: привязанным в шахмат-
ном порядке к одной верёвке 
участникам «Зарницы» следо-
вало всем вместе пройти по-
лосу препятствий и как можно 
быстрее оказаться на «свобо-
де» – на финише.  

Но это был не конец сраже-
ния. Впереди – «огненная про-
пасть». По натянутому канату, 
держась попарно за руки друг 
друга, бойцы мужественно ша-
гали над «пропастью» и оказы-
вались... перед двухметровой 
стеной из верёвок.

– Игра стала отличной 
проверкой сил каждого и уме-
ния действовать в команде! И 

если бы нам давали несколько 
попыток, то многие задания  
мы бы выполнили по-другому. 
Но здесь, как в жизни, без ду-
блей, – поделилась впечатле-
ниями Марина Куликова, спе-
циалист ИТ-службы цеха № 16 
ВСМПО.

– После моих соучастников 
в противогазе бежишь как в 
тумане! Всё запотевшее, ни-
чего не видно. Слышно только: 
«Вспышка слева!», «Вспышка 
справа!» и... падаешь в грязь! 
Бежишь так-то на ощупь, но 
этап классный! Мне понрави-
лось! – еле отдышавшись, про-
комментировал Александр Ве-
селов, молодёжный лидер цеха 
№ 22 ВСМПО.

Пройти «Лабиринт», попасть 
в цель из пневматического ру-
жья, проползти по-пластунски, 
остаться в живых во время 
«химической атаки», поразить 
гранатой «вражеский танк», 
пройти по «минному  полю», 
оказать первую помощь «ра-
неному», показать выправку на 
торжественном параде – вся  
эта классика «Зарницы» была 
воспринята участниками ны-
нешней игры «на ура!».  

Криками «Ура!» встрети-
ли бойцы и солдатскую кашу, 
которой они подкреплялись, 
пока отцы-командиры подво-
дили итоги сражения.

Наибольшее количество 
баллов набрал взвод из цеха 
№ 22, вторыми стали бойцы  
сборной команды цехов № 54 
и 2, третье место  у молодёжки  
научно-технического центра 
ВСМПО. 
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Отважная 
семёрка

В конкурсе «Мистер 
ВСМПО-2019», объявлен-
ном молодёжной организа-
цией Корпорации ВСМПО-
АВИСМА, участвуют семь 
работников предприятия. 
Юноши активно готовятся к 
выступлениям и уже прош-
ли испытания на первом 
спортивном этапе. 

В конкурсе принимают 
участие Сергей Соколов, 
оператор линии обработ-
ки цветных металлов цеха 
№ 16, Николай Гайдук, токарь 
цеха № 38, Евгений Ваулин, 
слесарь цеха № 5, Евгений 
Смирнов, инженер-электро-
ник цеха № 27, Данил Черных, 
кузнец цеха № 37, Александр 
Яковлев, плавильщик цеха 
№ 60 и Артём Кузнецов, ин-
женер-конструктор цеха на-
учно-технического центра 
ВСМПО. 

Каждый из заявившихся 
конкурсантов – увлечённый 
и талантливый молодой че-
ловек. Евгений Ваулин, на-
пример, исполняет свой 
авторский рэп целыми музы-
кальными альбомами. Сергей 
Соколов поёт в вокальном 
квартете. Евгений Смирнов 
– участник корпоративных 
спартакиад. Николай Гайдук 
и Данил Черных – успешные 
ведущие мероприятий моло-
дёжной организации. Артём 
Кузнецов имеет опыт высту-
пления в школьном театре. 
А вот для Александра Яков-
лева выход на сцену корпо-
ративного конкурса станет 
дебютом. На сцене это будет 
творческий дебют. Пока же 
все претенденты на звание 
«Мистер ВСМПО» сравнивали 
силы, ловкость и скорость.

Спортивный этап про-
шёл на открытой площадке 
стадиона «Старт». Вначале 
юноши пробежали спринт на 
100 метров, а после неболь-
шой передышки уже состя-
зались в прыжках с разбега. 
Затем молодые люди метали 
ядро, отжимались и подни-
мали в рывке 32-килограммо-
вую гирю. Каждый участник 
получил определённое ко-
личество баллов, к которым 
приплюсуют очки, зарабо-
танные на финале конкурса 
8 июня. Будем следить за со-
бытиями конкурса и обяза-
тельно расскажем об успехах 
мистеров в ближайшем выпу-
ске «Молодёжной среды». 

60 молодых работников 
ВСМПО 22 мая вечером были 
заперты в аудиториях авиа-
металлургического коллед-
жа. Выйти они могли только 
при одном условии: пройти 
этапы квеста по технике без-
опасности. По легенде со-
бытия разворачивались в 
одном из цехов Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА, где про-
изошло ЧП... 

«Осознанная безопасность» 
– квест с таким названием об-
щественная молодёжная ор-
ганизация ВСМПО проводит 
второй год. Но если в прошлом 
участники перемещались по 
всему зданию колледжа в по-
исках решения задач, то ны-
нешний разворачивался в рам-
ках одного кабинета – «цеха».

– В прошлом году мы замети-
ли, что ребятам понравилось 
разбирать причины несчаст-
ных случаев на производстве 
и анализировать действия 
по ликвидации последствий 
ЧП. Поэтому задания нового 
квеста мы связали с нештат-
ной ситуацией. И высший балл 
получила команда, которая 
первая сумела выйти из за-
крытой аудитории, правильно 
ответив на все вопросы, – рас-
сказал Сергей Вершинин, спе-
циалист отдела коммуникаций 
ВСМПО.

Для участия в познаватель-
ном квесте прибыли команды 
из цехов № 5, 6, 7, 16, 21, 22, 32, 
37, 39, 40. За каждой из них был 
прикреплён куратор-ведущий 
из числа молодёжных лидеров. 
После приветствия команды 
разошлись по своим «цехам». 
Все одновременно получили 
задание: 

– Вы находитесь на проход-
ной перед цехом по обработке 

титановых изделий фрезеро-
ванием. Случилось нештатное 
происшествие и, к большому 
сожалению, не обошлось без по-
терпевших! Пострадал один из 
сотрудников! Он жив, но нужда-
ется в помощи. Ваша задача – 
помочь ему и разобраться, кто 
виноват в случившемся. Но в 
цех я вас пустить пока не могу... 
Чего вам не хватает? – встрети-
ла команду цеха № 16 Антонина 
Мельникова, специалист отде-
ла коммуникаций ВСМПО.

Команда без раздумий от-
вечает, что проход в цех воз-
можен только при наличии 
защитных средств – каски и оч-
ков. Теперь – вперёд! В «цехе» 
сразу замечают «травмирован-
ную сотрудницу» – у девушки 
по легенде перелом левой 
руки. Ребята быстро вспоми-
нают, как правильно наложить 
шину и перебинтовывают по-
страдавшую.

– Я получила задание от 
мастера заточить деталь. 
Но размеры детали не со-

впадали с креплениями на 
фрезерном станке, а мастер 
не дал мне схему установки. 
Тогда я решила всё сделать 
сама. В момент подтягива-
ния накидным гаечным клю-
чом собранная конструкция 
сместилась, а я потеряла 
равновесие и упала на пол, – 
рассказывает о случившемся 
Наталья Торопова, охранник 
цеха № 15, призывая коллег 
разобраться в вопросе.

С этого момента каждая из 
команд начинает изучение рабо-
чей инструкции фрезеровщика. 
Друг за другом они решают ещё 
несколько задач, зашифрован-
ных в QR-кодах, шрифте Брайля 
– тактильном шрифте для чтения 
незрячими людьми, и ищут отве-
ты в стереограммах – картинках, 
становящихся объёмными при 
определённом способе разгля-
дывания.

Но главная задача участни-
ков – разобраться, кто же ви-
новат в чрезвычайном проис-
шествии.

– Мы изучили инструк-
цию и уверены, что в данном 
случае виноваты и фрезе-
ровщик, и мастер: один не 
сообщил о нестандартной 
детали, другой не прокон-
тролировал процесс, – резю-
мировала Алёна Трифанова, 
электромонтёр цеха № 6.

А для завершения квеста 
командам надо было рассчи-
тать эффект суммации – не-
благоприятное влияние на 
организм веществ в рабочей 
зоне травильщика. Как толь-
ко молодёжь выдала ответ – 
ведущий зафиксировал вре-
мя финиша.

– Когда мы вышли из 
«цеха», то в холле никого не 
оказалось, и у меня мелькну-
ла мысль, что все уже закон-

чили и разошлись по домам. 
Но оказалось, наоборот – мы 
самые первые! Впечатления су-
пер! Очень необычный получил-
ся квест! Авторы – молодцы!!! 
– поделилась эмоциями Мария 
Поединщикова, экономист по 
планированию цеха № 7.

По предварительным ре-
зультатам в тройку лидеров 
конкурса «Осознанная без-
опасность» вошли: первое ме-
сто – команда «Контроль» цеха 
№ 7, на втором – «Дети солнца» 
из цеха № 16, и третий резуль-
тат у «Кузнецов» из 37-го и у 
команды «Микс-39» цеха № 39.

На этом состязания на зна-
ние правил техники безопас-
ности и охраны труда не за-
кончились. Квест «Осознанная 
безопасность» был лишь пер-
вым этапом конкурса. 19 июня 
молодёжь сразится в интел-
лектуальном туре. Только по-
сле суммирования баллов двух 
этапов будут названы победи-
тели.  

Знание – сила! Знание – жизнь! Конкурс!!!

По безопасному пути



12 Новатор № 22

Каков «Президент» на вкус? 
 ПО ТУ СТОРОНУ ДВЕРЕЙ

«Сыр!» – кричат те, кто 
хочет получиться на фото с 
симпатичной улыбкой. А со-
трудники цеха по производ-
ству мороженого при щелч-
ке фотоаппарата произносят 
«Пломбир!». Снимок в сто 
раз лучше выходит, чем при 
«сыре». И что характерно, 
люди, производящие обожа-
емый всеми пломбир, обя-
зательно улыбчивые и весё-
лые. В чём корреспонденты 
«Новатора» убедились, по-
бывав на одном из ураль-
ских предприятий по произ-
водству этого лакомства. 

Всегда было любопытно 
увидеть, как и из чего сде-
лано мороженое. Помнит-
ся, в 90-е в Верхней Салде 
функционировала собствен-
ная линия по его производству. 
Даже Эдуард Россель наше сал-
динское мороженое пробовал. 
Но местный комбинат работал 
недолго. Однако дефицита в 
этом продукте мы не испыты-
ваем. 

ЗАРПЛАТУ – 
НА МОРОЖЕНОЕ

– Не одевайтесь тепло, у 
нас жарко! – предупредила по 
телефону Алевтина Черных, 
менеджер предприятия, кото-
рая любезно откликнулась на 
просьбу провести для нас экс-
курсию по цехам комбината.

Театр начинается с вешалки, 
а хладокомбинат для нас на-
чался с получения спецодеж-
ды и переодевания. Уточнив, 
что на пищевом производстве 
всё стерильно, нас облачили 

в шапочку, халаты и бахилы. В 
таком виде мы и проследовали 
в цехи предприятия. А по пути 
его сотрудники рассказали 
много любопытных фактов об 
истории «сладкого холода».

Представляете, первая 
партия мороженого сошла с 
конвейера этого комбината 
в 1935 году! Лакомство тогда 
делали вручную в форме ле-
пёшки, покрытой с двух сторон 
вафельками. Дети довоенной 
поры мечтали, что когда выра-
стут, первую получку потратят 
на мороженое. 

Коррективы в работу внесла 
Великая Отечественная война. 
После 1945 года сотрудники 
предприятия с энтузиазмом 
восстанавливали разрушенное 
хозяйство. К 60-му году моро-
женое с Урала уезжало в десят-
ки городов страны. 

С развалом Советского Со-
юза предприятие оказалось 
невостребованным. А в марте 
2006 года местный предприни-
матель взял на себя смелость 
наладить выпуск мороженого. 
В 2011 году запустили новую 
линию, которая успешно рабо-
тает сегодня.

ХРУСТЯЩАЯ РАДОСТЬ
После знакомства с истори-

ей уральской мороженки мы 
вступили за порог тестомеси-
тельного цеха. Здесь готовят 
тесто для вафельных стакан-
чиков. Сотрудники помнят ре-
цепт наизусть, но на стене ви-
сит руководство к действию:

– Ингредиенты у нас те же 
самые, что на блины, только 

их количество мы измеряем 
в килограммах, – пояснил Ки-
рилл Полудницын, заведую-
щий производством, и обратил 
наши взоры наверх, где тянут-
ся длинные трубы. Когда тесто 
перемешается в смесительной 
машине и достигнет нужной 
консистенции, с помощью на-
сосов оно качается по трубам 
на второй этаж – в самый жар-
кий цех комбината. 

Здесь, как и на ВСМПО, от 
печи не отойдёшь! Машина на-
полняет формы тестом, и они 
«уезжают» в печь. А ровно че-
рез две минуты возвращаются 
готовые вафельные стаканчи-
ки. Пока одна девушка срезает 
с них облой, другие в четыре 
руки перекладывают готовые 
формы для пломбира в ящики. 

– Мы привыкли, что вафель-
ный стаканчик после замороз-
ки становится мягким. Сегод-
ня я покажу вам совершенно 
другие стаканчики! Благодаря 
новой рецептуре теста они 
хрустящие и тонкие, – откры-
ла секрет Алевтина Черных, а 
мы сняли первую пробу. Ста-
канчик очень вкусный, и самое 
главное – хрустящий!

ШОКОВАЯ ЗАКАЛКА
Похрустев в горячем цехе, 

отправляемся во фрезеро-
фасовочное отделение. Здесь 
прохладнее, потому что ра-
ботают холодильники. Един-
ственное, что нам не удалось 
запечатлеть, так это огром-
ные ванны, где перемешива-
ют смесь для пломбира. Зато 
увидели, как вафельные ста-

канчики помещают во фрезер, 
который большим давлением 
наполняет мороженое воз-
духом. Получается мягкое мо-
роженое температурой минус 
три градуса. Затем дозатор на-
полнил стаканы белой начин-
кой.

– Угощайтесь! Такого в ма-
газинах точно не купишь! –
Алевтина Викторовна снимает 
с конвейера стаканчик мягкой 
прохладной вкуснятины. Слов-
но взбитые сливки, пальчики 
оближешь! 

Мы и глазом не успели мор-
гнуть, как партия уехала в тун-
нель – в скороморозильную 
камеру на шоковую заморозку. 
Полчаса при минус 38 градусах 
наш пломбир закалялся. За-
тем замороженные стаканчи-
ки переместили на упаковку. 
Раз, два, три, четыре... – только 
успевали считать корреспон-
денты «Новатора», как плом-
бир весом 70 граммов точно 
попадал на обёртку с надписью 
«ГОСТ». 

– Пломбир – основной вид 
мороженого на нашем пред-
приятии. В день мы выпускаем 
1 100 коробок с пломбиром по 
30 штук в каждой коробке. Ле-
том хладокомбинат работа-
ет практически круглосуточ-
но, так как спрос на мороженое 
возрастает, а зимой – 2-3 дня 
в неделю. На всех этапах про-
изводства мы отбраковы-
ваем сломанное мороженое, 
так что если в магазинах вам 
попадётся неровный продукт, 
значит, его неправильно хра-
нили, – пояснила Алевтина 
Викторовна.

Мы проводили взглядом ко-
робки с холодными вкусняшка-
ми, которые унесли на склад. В 
этом двухэтажном помещении 
зимой и летом одинаковая тем-
пература – минус 27 градусов. 
Оттуда продукт отправляется 
на продажу.

 
ЭТОТ ВАЖНЫЙ 

ФИЗАНАЛИЗ 
На хладокомбинате строго 

следят за качеством ГОСТа про-
дукта, есть даже собственная 
исследовательская лаборато-
рия, где мороженое подверга-
ется физанализам: его прове-
ряют на жирность, кислотность 
и наличие сухих веществ. 

Напоследок нам рассказали 
о двух фишках предприятия. 
Пробовали ли вы томатное мо-
роженое? Да, такое существует, 
и варят его здесь же. Томатный 
стаканчик – это замороженный 
десерт на овощной основе. Он 
на любителя, но есть мнение, 
что такой стаканчик очень по-
лезен мужчинам. 

Кстати, о сильном поле. По 
спецзаказу Владимира Путина 
здесь выпустили эскимо «Пре-
зидент», которое было очень 
востребованным на выставке 
вооружения Russian Expo Arms 
в 2015 году. «Президента» на 
вкус мы не попробовали, его 
выпускают только по очень 
значимым датам и событиям.

Покидая предприятие, мы 
сфотографировались на па-
мять у фирменного баннера со 
свежим мороженым и, следуя 
ритуалу, конечно же, весело 
крикнули: «Пломби-и-ир»!

Елена ШАШКОВА
телефон 6-01-03
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НАС ВДОХНОВЛЯЮЩАЯ МУЗА

Танцующее детство
«Поверь!» – шепнула меч-

та» – такое название вы-
брали на этот раз педагоги 
Детской школы искусств 
для отчётного концерта 
хореографического отделе-
ния, 83 воспитанника кото-
рого весь год трудились у 
станка, чтобы вырасти в ма-
стерстве, вырасти над собой 
и унести зрителя в волшеб-
ный мир танца. 

Концерт состоялся во Двор-

це культуры имени Гавриила 
Агаркова 16 мая. 

На сцене сменяли друг 
друга артисты в возрасте от 
5 до 17 лет. Зал рукоплескал 
ансамблю «Карусель» под 
руководством Татьяны Гре-
бёнкиной, участникам тан-
цевально-спортивного клуба 
Promenad Style Ольги Кожев-
никовой и малышам из детско-
го ансамбля «Хорошки» Кри-
стины Богдаловой. 

Вариации из классических 
балетов, народный перепляс, 
спортивные танцы – всё это 
было представлено в сольном 
или коллективном исполне-
нии. Пуанты менялись на сабо 
и чешки, а иные артисты выхо-
дили на сцену босиком. 

Балетные пачки, расшитые 
художником Еленой Хари-
тоновой, чередовались с ко-
стюмами, созданными швеёй 
Ириной Богодуховой и ко-

стюмером Татьяной Хабибул-
линой. В концерте «Поверь!» 
– шепнула мечта» самыми яр-
кими стали номера, исполнен-
ные выпускниками 2019 года. 
Девять учениц, освоивших 
предпрофессиональную про-
грамму «Хореографическое 
творчество» и пять – обще-
развивающую программу 
«Хореографическое искус-
ство», прощались с Детской 
школой искусств. 

Их выпускными подарками 
школе и зрителям стали «Цве-
точки» ансамбля «Карусель» и 
«Царевны-лебеди» ансамбля 
бального танца Promenad Style. 

Даже если никто из выпуск-
ниц не свяжет свою судьбу с 
танцами, хореографические 
занятия и учителя ни-
когда не будут забы-
ты, о чём сказали со 
сцены самые старшие 
участники концерта. 

16
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НА СПОРТИВНОЙ ОРБИТЕ

Прошла эстафета – жди лета

К глубокому со-
жалению, его нет 
с нами. Но память 
о нём всегда будет 
воодушевлять и 
мотивировать де-

тей на спортивную борьбу, – 
поделилась Елена Самсонова, 
директор школы № 1.

Поздравления со вторым 
местом принимали ученики 
школы № 14. Бронзовым при-
зёром стала команда школы 
№ 2. Самым быстрым бегуном 
на первом этапе школьного 
забега стал Максим Осьминин, 
ученик школы № 1.

После школьного забега на 
старте, как и на всех границах 
этапов эстафеты, прибавилось 
болельщиков: на старт вышли 
17 команд авиаметаллурги-
ческого колледжа имени Ев-
стигнеева. Шуму было! Иногда 
казалось, что соревнуются не 
легкоатлеты в скорости, а бо-
лельщики в силе голосовых 
связок. Под нарастающий гул 
зрителей на золотой финиш 
вышли будущие механики. За 
ними с серебряным результа-
том завершили гонку предста-
вители группы станочников, а 

бронзовый кубок «Новатора» 
достался будущим кузнецам! 
На первом, самом длинном 
километровом этапе, никто не 
смог догнать Артёма Крючко-
ва.

И вот комментатор эста-
феты-2019 Александр Демья-
ненко объявляет минутную 
готовность участникам третье-
го, самого зрелищного и само-
го массового забега. На старт 
вышли спортсмены 20 цехов 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА, 
её ветераны, сборная технику-
ма и наши гости – легкоатлеты 
предприятия «Городские элек-
трические сети». Болельщики 
заключают пари, расставляя 
тройку победителей:

– 51-й, 32-й, 16-й!
– Нет! 32-й, 51-й, 16-й!
– У «Горсетей» сильная 

команда. Может второй 
прийти...

– А я ставлю на 16-й и, ду-
маю, 54-й может проявиться. 

54-й цех проявился! Уже вто-
рой раз сменный мастер цеха 
по механической обработке 
штамповок Григорий Чайко 
получил приз за лучшее время 
первого этапа, на который вы-

ставляют самых выносливых и 
тренированных спортсменов. 
В этот раз Григорий побил соб-
ственный рекорд, преодолев 
тысячу метров за 2 минуты 
43 секунды. 

– Я всё время думал, что Евге-
ний Лопин из 32-го выскочит из-
за моего плеча. Он очень сильный 
бегун, мы вместе с ним трени-
ровались и готовились к эста-
фете «Новатора». Евгений хоть 
и впервые бежал первый этап, 
но бежал очень уверенно. До фи-
ниша оставалось метров 400, 
и я услышал его дыхание. Он до-
бавлял и добавлял, практически 
наступая мне на пятки. Но мне 
не хотелось «сливаться». Было 
огромное желание выиграть и 
подтвердить своё первенство 
на первом этапе, – поделился 
Григорий Чайко.

Но дальше первого этапа 
сборная цехов № 21 и 54, за 
которую выступал Григорий, 
удержать лидерство не смог-
ла. И со второго этапа история 
первых трёх мест преврати-
лась в захватывающую интригу 
с очень неожиданным фина-
лом. Забегая вперёд, скажем, 
что ни один участник споров, 

проходящих перед стартом, 
не угадал первую тройку. Эста-
фета-67 преподнесла болель-
щикам настоящий сюрприз. 
Правда, с первым местом было 
всё ожидаемо: его вновь за-
воевала команда цеха № 51. 
А вот серебро впервые в со-
временной истории легкоат-
летической эстафеты «Нова-
тора» досталось студентам 
техникума, после объедине-
ния – авиаметаллургического 
колледжа имени Евстигнеева! 
Бронзовым призёром стала 
первая команда цеха № 32.

Сенсационное серебро 
студентов заставило болель-
щиков реально плакать от ра-
дости. Финиширующая Лиза 
Бабина буквально упала на 
руки директора колледжа На-
тальи Ракитиной. 

– Я просто счастлива! Обо-
гнать спортсменов таких 
цехов! Это круто! На равных 
соперничать с самым спортив-
ным цехом ВСМПО! Какие наши 
ребята молодцы! Сегодня у нас 
получилось стать серебряным 
призёром, а вдруг на будущий год 
ускоримся до золота?! – подели-
лась Наталья Александровна. 

Полными надежд в буду-
щие победы расходились из 
парка Гагарина участники и 
болельщики эстафеты «Нова-
тора». 

С надеждой на встречу 
ровно через год расстался и 
оргкомитет соревнований.

– Наши забеги – это 
командные состязания, как 
командным является и мара-
фон подготовки к эстафете. В 
нашей команде организаторов 
– и коллектив редакции газе-
ты «Новатор», и сотрудники 
физкультурно-спортивного 
цеха, представители дирекции 
по связям с общественностью 
Корпорации и управления де-
лами ВСМПО. Мы благодарим 
и доблестных бойцов службы 
безопасности ВСМПО и дорож-
ников цеха № 19. Спасибо «Изы-
сканному вкусу» и обществен-
ной молодёжной организации 
ВСМПО, – сказала главный ре-
дактор «Новатора» Лариса 
Карасёва, закрывая эстафе-
ту-2019. 

Что к этому добавить? 
Только одно – до встречи на 
68-й эстафете газеты «Нова-
тор» в мае 2020 года! 

1
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Рубрику ведёт Наталья КУПРЕЕНКО
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В ПОБЕДНЫХ копилках
В начале мая в Москве на ле-

довой арене «Пересвет» прошёл 
турнир по хоккею «Прорыв» сре-
ди юношей 2010 года рождения и 
младше. В состязаниях приняли 
участие воспитанники Дмитрия 
Токарева – Арсений Галай, Никита 
Балабанов, Юрий Чайко и Демид 
Спирин, которые боролись за по-
бедные медали в составе екатерин-
бургской команды «СКА-Юность».

Турниры «Прорыв» – это всегда на-
стоящий спортивный праздник. Они 
проходят по всей стране и собирают 
команды «Динамо», «ЦСКА», «Крылья 
Советов», «СКА-Стрельна», а также 
команды из Чехии, Швеции, Финлян-
дии и США. Вот и в этот раз в юноше-
ских соревнованиях приняли участие 
лучшие клубы страны. Девять команд 
из разных городов – Казани, Сочи, 
Нур-Султана (Казахстан), Пензы, Сама-
ры, Екатеринбурга и Москвы приеха-
ли помериться силами. 

Первыми на ледовую арену вышли 
самарские хоккеисты и наши земля-
ки. Салдинские мальчишки, защищая 
честь екатеринбургской дружины 
«СКА-Юность», во втором периоде 
показали крепкий уральский харак-
тер. Юрий Чайко и Демид Спирин, 
проявив находчивость, стали автора-
ми двух забитых шайб в этом матче, 
который закончился со счётом 4:2 в 
пользу екатеринбургской команды. 

Во второй день команду «СКА-
Юность» ждала серия неудач. Утром 
уральцы проиграли команде «Ди-
зель» из Пензы. Это был тяжёлый 
матч для обеих хоккейных дружин. На 
протяжении всей встречи так никто и 
не смог «размочить» счёт, но в конце 
третьего периода пензенским хокке-
истам всё-таки удалось реализовать 
долгожданную шайбу. А вот встреча с 
московской командой «Динамо», на-
оборот, была жаркой и динамичной. В 
напряжённой борьбе «СКА-Юность» 
уверенно билась с лидером турнира 
«Динамо». Но в этот раз противник 
оказался сильнее. Счёт 4:2 в пользу 
московских хоккеистов.

Третий турнирный день принёс на-
шим землякам триумфальную победу 
над московской командой «ЦСКА». 
Борьба была равная. В первом периоде 
шайба летела во все стороны ледовой 
арены, но только не в ворота. Никто 
так и не смог забросить первую шай-
бу. Зато во втором периоде москвичи 
активизировались и «распечатали» во-
рота, но преимущество недолго было 
на стороне московских спортсменов. 
Демид Спирин тут же забросил от-
ветную шайбу. На перерыв хоккейные 
команды ушли с ничьей – 1:1. Третий 
период оказался безрезультативным 
для обеих дружин. В завершение ос-
новного времени была назначена се-
рия буллитов, по результатам которой 
выявили лидера. Никита Балабанов 
стал автором победного гола. 

В результате четырёх игровых 
дней лидерами турнирной таблицы 
стали московские команды. Верхнюю 
строчку пьедестала почёта заняла 
команда «Динамо», набрав в свою 
копилку наибольшее количество оч-
ков. На втором заслуженном месте 
«ЦСКА». Ну, а бронзовым призёром 
соревнований стала уральская дру-
жина «СКА-Юность», в состав которой 
вошли салдинские хоккеисты. 
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